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Охранникам добавят ампер
Марина Юршина, Татьяна Берсенева

О храна в электричках, метро, на вок
залах и в аэропортах получит элект

рошокеры, а объекты с самой высо
кой проходимостью будут охраняться 
с огнестрельным оружием. Соответ
ствующий законопроект разработа
ли сенаторы и депутаты, документ уже 
поддержало правительство. Инициа
тива, по словам ее авторов, направле
на на усиление антитеррористической 

безопасности. Эксперты предложение 
поддерживают, однако предупреждают 
о риске превышения полномочий.

Авторы документа  — сенаторы 
Алексей Кондратьев и Михаил Козлов 
и депутат Госдумы Анатолий Выбор-
ный («Единая Россия») — предлагают 
внести изменения в статью 12.3 закона 
«О транспортной безопасности», кото-
рая устанавливает право использовать 
оружие и спецсредства подразделе-
ниями транспортной безопасности. 

Речь идет как о ведомственной ох-
ране, так и о фирмах, аккредитован-
ных специально для этого вида дея-
тельности. Они охраняют аэропорты, 
морские и речные порты, железнодо-
рожные вокзалы, поезда, электрички 
и метрополитен, автомобильные вок-
залы и станции.

Парламентарии предлагают допол-
нительно вооружить транспортных 
охранников гражданским 
оружием самообороны. 

Владимир Путин 
завтра встретится 
с доверенными 
лицами  С.02

Милош Земан отстоял  
Пражский Град С.03

Африн может перейти  
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Не стало легенды 
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инфляцию С.06

Более 80% россиян 
страдают от нехватки 
витаминов  С.04

«Салют-7» долетел 
до «Золотого орла» С.08

Сборная РФ начинает 
предолимпийский 
сбор С.08

Правила хорошего 
фона
Дорожные знаки предложили 
размещать на щитах салатового цвета

«Человек, который однажды 
побывал в Освенциме, думает 
по-другому»
Главный раввин России Берл Лазар — о Холокосте,  
скандале в МГУ и вере в современные технологии
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Вторая Сочинская
Не допущенных в Южную Корею спортсменов ждет альтернативный турнир  
в столице прошлой зимней Олимпиады

Севастиан Терлецкий

Д ля россиян, не получивших при
глашения на Игры2018 от Меж

дународного олимпийского комитета 
(МОК), будут организованы альтерна
тивные старты. По словам собеседни
ка «Извес тий» в Министерстве спор
та РФ, турнир уже в ближайшее время 
пройдет в Сочи. В этих соревновани
ях смогут принять участие не менее 
500 спортсменов.

Кроме россиян в столицу зимних 
Игр 2014 года позовут и иностранных 
спортсменов, которые по разным при-
чинам не получили олимпийские ли-
цензии в 2018-м, подчеркнул источник.

— Сочи готов к проведению сорев-
нований самого высокого междуна-
родного уровня, — отметил он. — Все 
объекты, которые были использова-
ны на Олимпиаде 2014 года, находятся 
в отличном состоянии и готовы при-
нять атлетов хоть завтра. Поэтому 
большинство соревнований для тех, 
кого МОК не пустил в Пхенчхан, сос-
тоится именно в Сочи. 

Оперативных комментариев 
от Олимпийского комитета России 
(ОКР) и минспорта Краснодарского 
края получить не удалось. Однако 
ранее министр спорта РФ Павел Ко-
лобков заявил о том, что его ведом-
ство сейчас активно работает над 
деталями альтернативных 
соревнований.

Сланцевую нефть вписывают в законодательство 
Арсений Погосян

В ласти поддержат развитие сланце
вых технологий в России. Начиная 

с 2019 года нефтяники получат возмож
ность отрабатывать свои новые методы 
добычи трудноизвлекаемой (сланцевой) 
нефти на отдельных полигонах. Поправки 
в закон «О недрах» подготовило Минпри
роды, с ними ознакомились «Извес тия». 
Изза высоких рисков и дороговизны до
бычи нефтяники почти не интересуются 
разработкой сланцев в России. Но сокра
щение количества крупных месторожде
ний традиционной нефти в нераспреде
ленном фонде подталкивает их к добыче 
трудноизвлекаемой нефти.

Минприроды готовит базу для разви-
тия технологий добычи трудноизвлека-
емой нефти (ТРИЗов) в России. Сланец 
залегает глубоко в земной коре. Добрать-
ся до него крайне трудно при нынешнем 
развитии технологий. Из-за этого извле-
чение сырья обходится нефтяным компа-
ниям дорого. Однако возможностей до-
бывать обычную нефть становится все 
меньше. У Минприроды в запасе оста-
лось чуть более 400 лицензий на разра-
ботку месторождений. Большинство — 
около 390 — относится к мелким и очень 

мелким, а единственное крупное — Рос-
товцевское — находится на территории 
природного заказника.

Поэтому в ведомстве решили допол-
нительно стимулировать разработку не-
традиционных запасов сырья и создать 
отдельный вид пользования недрами — 
специальные полигоны. Там будут тести-
ровать новые методы добычи ТРИЗов, го-

ворится в подготовленных Минприроды 
поправках к закону «О недрах».

Государство уже предоставляет льго-
ты при добыче «трудной» нефти. К приме-
ру, нефтяным компаниям не нужно упла-
чивать налог на добычу ископаемых. Тем 
не менее нефтяники лишены стимулов 
для апробации собственных техноло-
гий. Провести такие испытания на ме-

сторождениях они могут только при ус-
ловии покупки полноценной лицензии 
на добычу нефти.

По предложению Минприроды, тес-
товые полигоны будут распределяться 
по заявкам нефтекомпаний. В этом слу-
чае разрешение на апробацию новых 
технологий можно выделить из уже име-
ющейся лицензии на разработку место-
рождения. Второй вариант — получить 
полигон на конкурсной основе. Победи-
тель будет определяться исходя из ком-
петенций и научной подготовки.

В обоих случаях лицензию дадут 
бесплатно. При использования полиго-
на компания будет освобождена от регу-
лярных платежей за разведку недр и на-
логов на добычу нефти.

Срок пользования полигоном  — 
до семи лет с пролонгацией еще на три 
года. По истечении этого времени тесто-
вая часть месторождения может быть 
отнесена к общей лицензии на него, рас-
сказал «Извес тиям» глава Минприроды 
Сергей Донской.

— Мы рассчитываем, что благодаря за-
ложенным в законопроекте механизмам 
в России существенным образом возрас-
тет уровень добычи ТРИЗов, — 
добавил министр.

МНЕНИЯ

В Сочи готовы к проведению международных соревнований самого высокого уровня | РИА Новости | Константин Чалабов
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Эпоха постправды

Константин Косачев

Председатель комитета Совета  
Федерации по международным делам

П ятнадцать лет назад, 5  февраля 
2003 года, госсекретарь США Колин 

Пауэлл тряс в Совете Безопасности ООН 
ставшей уже знаменитой пробиркой с бе
лым порошком, доказывая, что у ирак
ского лидера Саддама Хусейна есть мо
бильные лаборатории по изготовлению 
оружия массового поражения. Этот хре
стоматийный фейк, за который, кстати, 
США так и не понесли заслуженной рас
платы, в какойто мере можно назвать от
правной точкой целой эпохи.

Выражением 2017 года по версии 
одного из старейших словарей ан-
глийского языка Collins стала идио-
ма «фейковые новости». За год частота 
использования этого словосочетания, 
у истоков которого стоит лично пре-
зидент США Дональд Трамп, выросла 
на 365%.

Однако это не просто слова — в кон-
тексте fake news различными государ-
ствами предпринимаются вполне кон-
кретные и вполне материальные меры, 
причем на весьма высоком уровне. Как 
сообщают, например, из Великобрита-

нии, там должен появиться новый ор-
ган, призванный бороться с дезинфор-
мацией и теми самыми фейковыми 
новостями. До этого появились сведе-
ния, что похожее подразделение будет 
создано в структуре Европарламента, 
а еще ранее президент Франции Эмма-
нуэль Макрон поведал о разработке за-
кона о борьбе с фейками.

Новость из Британии выделяется 
в этом смысле не только тем, что она са-
мая свежая на эту тему, но еще и в связи 
с любопытной литературной аналогией. 
Ведь действие известнейшего романа 
«1984» британского писателя Джорджа 
Оруэлла происходит именно в Лондоне. 
И его главным героем является сотруд-
ник «Министерства правды», занимав-
шегося «корректировкой реальности», 
включая газетные новости, в угоду по-
литическому заказу властей.

А если вспомнить, что словом года 
в предыдущем, 2016 году по версии ре-
дакции Оксфордского словаря стало 
близкое к фейкам понятие «постправ-
да» (post-truth), характеризующее де-
вальвацию самого понятия истины 
в нынешнюю эпоху развития массо-
вых коммуникаций, то картина и вовсе 
складывается, можно сказать, системо-
образующая.

Итак, сегодня в полном согласии 
с предвидением британского анти-
утописта полным ходом идет созда-
ние «министерств правды» на госу-
дарственном и надгосударственном 
уровнях. Причем под предлогом имен-
но противодействия фейковым ново-
стям, источником которых чаще всего 
называют нашу страну.

Как известно, одно из любимых 
сравнений оппонентов России с мо-
щью Запада касается экономических 
показателей: мол, смешно, когда госу-
дарство с парой процентов мирового 
ВВП берется тягаться с государства-
ми и альянсами, которые экономи-
чески сильнее его в десят-
ки раз. 

Двойное  
послание
Экономический обозреватель 
«Извес тий» Михаил Тегин — 
об итогах Всемирного экономи-
ческого форума в Давосе  С.06

Инновационный 
регресс
Эксперт по навигационным сис-
темам Андрей Ионин — об опас-
ностях, которые таят беспилот-
ные летательные аппараты  С.05

Региональное 
притяжение
Галерист Алиса Прудникова — 
о том, как современное искус-
ство влияет на социум и куль-
турную среду  С.08
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Правила хорошего фона

Наталия Беришвили

В России предлагают размещать знаки 
ограничения скорости на салатовых 

щитах. Это необходимо для улучшения 
их видимости на автомагистралях, приш-
ли к выводу специалисты Московского 
автомобильно-дорожного государствен-
ного технического университета (МАДИ). 
Также сделать знак заметнее можно, уве-
личив его размер или добавив мерцаю-
щую светодиодную подсветку по конту-
ру. В Минтрансе «Извес тиям» сообщили, 
что применение новаций на практике воз-
можно уже сейчас и внесения изменений 
в законодательство не требуется. Экспер-
ты согласны с тем, что знаки на скорост-
ных трассах нужно сделать заметнее: 
сейчас они могут «расплываться» в гла-
зах у водителя или сливаться с реклам-
ными щитами.

ПРИВЛЕЧЬ ВНИМАНИЕ
Знаки, ограничивающие скорость 
и предупреждающие о ремонтных ра-
ботах на автомагистралях, должны 
стать заметнее. К такому выводу приш-
ли специалисты МАДИ, проведя аудит 

безопасности на платном участке фе-
деральной трассы М4 «Дон» (разрешен-
ная скорость — 130 км/ч).

Выяснилось, что водители уделяют 
дороге в среднем 80% времени, а 20% 
отвлекаются: смотрят в телефон или 
по сторонам. Многие дорожные знаки 
участники движения прос то не распоз-
нают, и это повышает риск аварии. По-
этому эксперты рекомендуют сделать 
заметнее знаки ограничения скорости 
и предупреждающие о ремонтных ра-
ботах.

— Использование светодиодного кон-
тура и салатового фона для знаков на ав-
томагистралях не запрещено действу-
ющими нормативно-техническими 
документами. Такие решения в ряде слу-
чаев необходимы с точки зрения повы-
шения безопасности дорожного движе-
ния, — пояснил «Извес тиям» заместитель 
заведующего кафедрой «Организация 
и безопасность движения» МАДИ Анд-
рей Воробьев.

Также дополнительным средством 
привлечения внимания может быть 
светодиодный мерцающий контур 
знака. Эксперты считают логичным 

и увеличение размера дорожных знаков 
на скоростных участках трасс, в первую 
очередь платных. Конкретные рекомен-
дации в этой области пока разрабаты-
ваются.

По мнению специалистов МАДИ, так-
же нужно уменьшить общее количество 
информационных знаков. Пока их слиш-
ком много, и поэтому порядка 70% из них 
водитель не замечает. Особенно эта про-
блема актуальна для участков возле 
пунктов взимания платы (ПВП).

Все практические рекомендации 
будут направлены в государственную 
компанию (ГК) «Автодор» (оператор М4) 
в апреле.

Аудит проводили в 2017 году экспер-
ты университета совместно с сотрудни-
ками «Автодора». Учитывались психофи-
зиологические особенности водителей. 
Уже обработано около 90% данных.

— Студенты МАДИ и сотрудники ГК 
«Автодор» выступали в качестве респон-
дентов. Они проехали на своих автомо-
билях по участку трассы, а мы с помо-
щью специальных технических средств 
фиксировали направление их взгляда. 
В дальнейшем мы обрабатывали видео, — 
объяснил Андрей Воробьев.

В ГК «Автодор» не смогли оператив-
но прокомментировать результаты ау-
дита безопасности. Ранее пресс-служба 
компании сообщала, что он проводился 
на участке М4 «Дон» с 42,8 км до 81,4 км 
(прямое и обратное направление). 
Маршрут включал участки концентра-
ции ДТП, места производства дорожных 
работ и ПВП. Результатом исследова-
ния должны стать не только рекомен-
дации по повышению безопасности до-
рожного движения, но и предложения 
по внесению изменений в нормативно-
техническую базу. В случае успешного 
проведения эксперимента новации пла-
нируется распространить на всю дорож-
ную сеть «Автодора».

НОРМАМ НЕ ПРОТИВОРЕЧИТ
В Минтрансе «Извес тиям» сообщи-
ли, что сегодня на щиты со световоз-
вращающей флуоресцентной пленкой 

желто-зеленого цвета в соответствии 
с ГОСТами помещают знаки «Пеше-
ходный переход» и «Дети». Но допуска-
ются и другие дорожные знаки на та-
ких щитах в местах концентрации ДТП 
и на опасных участках для профилак-
тики аварий.

В соответствии с ГОСТами исполь-
зуются четыре типоразмера знаков (I — 
малый, II — нормальный, III — большой, 
IV — очень большой). На дорогах от че-
тырех полос и автомагистралях устанав-
ливаются большие знаки (для круглых — 
900 мм в диаметре). А очень большие 
знаки (1200 мм в диаметре) устанавли-
ваются там, где ведутся ремонтные ра-
боты или на опасных участках, но толь-
ко «при обосновании целесообразности 
применения».

— При необходимости допускается 
применять знаки большего типоразме-
ра, — отметили в Минтрансе.

Руководитель экспертного центра 
«Пробок.нет» член правительственной 
комиссии по безопасности дорожного 
движения Александр Шумский отме-
тил, что яркая окантовка делает знак го-
раздо заметнее.

— Ее использование должно быть 
оправданным, устанавливать щиты нуж-
но в местах повышенной аварийности, 
а не кричать на каждом углу «Волки!», — 
считает эксперт.

Координатор движения «Синие ве-
дерки» Петр Шкуматов рассказал, что 
из-за высокой скорости движения 
на платных трассах тяжело распозна-
вать все знаки. Порой они сливаются 
с окружающим фоном, например с рек-
ламным щитом. Салатовые щиты — хо-
роший способ привлечь внимание, 
к тому же они обладают светоотража-
ющим эффектом, отметил эксперт.

Ранее «Извес тия» сообщали, что 
в этом году на российских дорогах поя-
вится несколько десятков новых допол-
нительных дорожных знаков и таб личек. 
Среди них — «Запрет въезда на перекре-
сток в случае затора», «Диагональный 
пешеходный переход», «Глухие пеше-
ходы». 

Сланцевую нефть вписывают в законодательство 

A Законопроект уже вносил-
ся в правительство летом 

2017 года. Тогда он был согласован 
с Минфином, Минэкономразвития, 
Минпромторгом и Минэнерго, расска-
зали в Минприроды. Но в последнем 
решили дополнить содержание доку-
мента. По данным ведомства, новые 
предложения уже поддержаны основ-
ными игроками нефтегазового рынка 
и властями регионов. Минэнерго и МЭР 
согласовали и нынешнюю версию, со-
общили представители ведомств. 
В остальных министерствах на запрос 
«Извес тий» не ответили.

«Русснефть» поддерживает поправ-
ки, подтвердил представитель компа-
нии. В других организациях не ответи-
ли на вопросы «Извес тий».

В создании полигонов заинтересо-
ваны все крупнейшие нефтекомпании, 
рассказали в Минприроды. Источник, 

близкий к ведомству, уточнил, что это 
особенно важно для «Сургутнефтега-
за», «Лукойла» и «Газпром нефти». По-
следняя уже эксплуатирует испыта-
тельный полигон на Красноленинском 
месторождении в ХМАО и имеет акти-
вы в регионе баженовской свиты в За-
падной Сибири.

Этот комплекс считается круп-
нейшим сланцевым месторождением 
в мире. Там, по оценкам Управления 
энергетической информации США, 
накоплено 15–20 млрд т трудноизвле-
каемой нефти. Кроме того, сланцы ба-
женовских, абалакских, хадумских 
и доманиковых нефтяных свит были 
найдены в Волго-Уральском нефтяном 
районе и Предкавказье. В 2017 году 
Россия увеличила добычу сланца 
до 39 млн т.

На фоне снижающихся запасов не-
разработанной традиционной нефти 

добыча ТРИЗов становится все более 
актуальной, отметил ведущий эксперт 
Фонда национальной энергетической 
безопасности Игорь Юшков. Падение 
стоимости нефти Brent в 2014–2016 годах 
со $100 до $35 за баррель заставило боль-
ше вкладывать в оптимизацию добычи 
на уже имеющихся активах. Из-за этого 
развитие сланцевых месторождений за-
метно затормозилось. По данным Мин-
природы, только в 2015 году инвестиции 
нефтекомпаний в геологоразведку упа-
ли на 13% — до 325 млрд руб лей.

— В то же время компании снизили 
вложения в поддержание добычи на ис-
тощенных проектах, имеющих трудные 
в добыче остаточные запасы. Сейчас 
добыча таких остатков даже менее вы-
годна по сравнению со сланцами, — от-
метил эксперт.

Работа на баженовской свите име-
ет смысл, когда цена нефти марки Brent 

находится на уровне $60–70 за баррель. 
США также обладают значительными 
запасами сланцев — 7,9 млрд т. Амери-
канцам рентабельно извлекать ТРИЗы 
при цене Brent в $50–55, рассказал ди-
ректор Российско-американского цен-
тра нефти и газа Анатолий Дмитриев-
ский.

Заниматься традиционной нефтью 
в России пока выгоднее, такая работа 
рентабельна при $35–40. В США же сто-
имость обычной добычи фактически 
сравнялась со сланцевой, отметил он.

Однако американский способ не-
сет большие экологические риски. За-
ниматься сланцевой нефтью в России 
безопаснее за счет разработанных еще 
в советское время технологий. При со-
хранении старых и развитии новых 
способов извлечения с помощью спе-
циальных полигонов Россия может про-
должить наращивать добычу нефти.

Избирательная настройка
Завтра кандидат в президенты России Владимир Путин встретится с доверенными лицами

Егор Созаев-Гурьев

В ладимир Путин встретится со своими 
доверенными лицами 30 января. Дей-

ствующий глава государства может дать 
ряд поручений, которые предстоит реа-
лизовать уже после мартовских выборов. 
Информацию о том, что такое мероприя-
тие запланировано, «Извес тиям» подтвер-
дил пресс-секретарь российского лиде-
ра Дмит рий Песков.

Ранее «Извес тия» сообщали, что 
в ходе этой встречи Владимир Путин 
может прояснить детали своей пред-
выборной программы. При этом в из-
бирательном штабе кандидата завери-
ли, что по итогам мероприятия он даст 
своим доверенным лицам определен-
ные поручения.

Как пояснил «Извес тиям» пресс-
секретарь президента Дмитрий Пес ков, 
для проведения этого мероприятия пре-
зиденту необязательно брать отпуск.

— По закону он не должен этого де-
лать, — сказал он.

Согласно действующему избиратель-
ному законодательству, доверенные 
лица кандидатов в президенты могут ве-
сти агитацию и участвовать в публичных 
мероприятиях в их поддержку, присут-
ствовать на заседаниях избирательных 
комиссий, а также заверять подписные 
листы, необходимые для регистрации 
участника предвыборной гонки.

В экспертной среде отмечают, что 
встреча с кандидатом поможет дове-
ренным лицам работать в регионах.

— Есть задача придать моральный им-
пульс самим доверенным лицам. Их ста-
тус носит в целом размытый характер, 
поэтому всегда на выборах важно, что-

бы доверенные лица и агитаторы име-
ли возможность пообщаться с кандида-
том и ссылаться на это общение в ходе 
кампании — на встречах с избирателя-
ми, — отмечает президент фонда «Петер-
бургская политика» Михаил Виноградов.

Вице-президент Центра политиче-
ских технологий Ростислав Туровский 
констатирует, что приезд доверенно-
го лица в регион не имеет такого элек-
торального эффекта, как визит самого 
президента.

— Но если говорить об институте до-
веренных лиц как о предвыборной тех-
нологии, то эффективность ее зависит 
от подбора доверенных лиц, с какими 
целевыми аудиториями они будут ра-
ботать. Если найден человек, который 

способен работать с сельскими жите-
лями, бюджетниками и другими ауди-
ториями, то тогда будет эффект для кам-
пании, — уверен эксперт.

Пока что в число доверенных лиц 
Владимира Путина вошли 413 чело-

век. Избирательный штаб Владими-
ра Путина подал в ЦИК еще один спи-
сок из 63 граждан, ожидается решение 
Центр избиркома по этим персонам. Сре-
ди уже зарегистрированных доверен-
ных лиц известные спортсмены, деятели 
культуры и звезды эстрады: руководи-
тель Мариинского театра, дирижер Ва-
лерий Гергиев, директор Большого 
театра Владимир Урин, руководитель те-
атра «Современник» Галина Волчек, бок-

сер Александр Поветкин, гимнаст Алек-
сей Немов, хоккеист Александр Овечкин, 
актер Василий Лановой, режиссер Фе-
дор Бондарчук, актер Михаил Боярский 
и певец Олег Газманов.

В ходе президентской избирательной 
кампании 2012 года Владимир Путин так-
же встречался с доверенными лицами. 
Встреча проходила на следующий день 
после того, как их список зарегистриро-
вал Центризбирком. В ходе беседы глава 
государства ответил на вопросы и пред-
ложения участников мероприятия.

Охранникам добавят ампер

A В пояснительной записке 
уточняется, что речь в пер-

вую очередь идет об электрошоке-
рах, которыми сейчас могут поль-
зоваться полицейские, сотрудники 
ЧОПов и вневедомственной охраны, 
судебные приставы и обычные граж-
дане.

Для приобретения этих устройств 
не требуется лицензия. Однако 
транспортным службам электро-
шокеры не выдают, а использовать 
огнестрельное оружие на объектах 
массового скопления граждан запре-
щено, так как есть опасность ранить 
случайных людей.

Сенаторы уже вносили анало-
гичную инициативу в Госдуму в мае 
2017 года. Тогда проект был возвра-
щен — правовое управление ГД ука-
зало, что его реализация приведет 
к расходам из бюджета, поэтому 
прежде необходимо получить за-
ключение правительства РФ. В ян-
варе правительственная комиссия 
по законопроектной деятельности 
рассмотрела документ и поддержала 
его при условии доработки. Кабмин 
посчитал, что сотрудникам ведом-
ственной охраны, которые защи-
щают объекты 1-й и 2-й категорий 
(с наибольшим скоплением людей 
и высокой угрозой нападения), не-
обходимо предоставить право на ис-
пользование боевого огнестрельно-
го оружия.

Один из авторов инициативы 
Алексей Кондратьев заявил «Извес-
тиям», что проект направлен на обес-
печение единого подхода к дея-
тельности всех негосударственных 
служб безопасности в рамках борь-
бы с терроризмом. По его словам, 
сейчас в ведомствах, которые зани-
маются различными сферами пере-
возок, из-за разницы в служебных 
регламентах сложилась собственная 
практика. Многое зависит и от ме-
стоположения — часть отдаленных 
регионов, по мнению сенатора, 
не может обеспечить безопасность 
на должном уровне.

В первую очередь речь идет о под-
разделениях авиационной безопас-

ности, пояснил Алексей Кондратьев. 
Какое из них охраняет аэропорт, 
во многом зависит от удаленности 
региона. Часто основную нагрузку 
несет фирма, которую нанимает сам 
перевозчик. При этом их снаряжение 
зависит от уставной деятельности 
охранного предприятия и наличия 
лицензии на оружие: зачастую его 
сотрудники вооружены только ре-
зиновыми дубинками.

Замруководителя комитета ГД 
по безопасности Анатолий Выбор-
ный полагает, что электрошокеры 
помогут охранникам оперативно 
и не создавая угрозу окружающим 
отреагировать на возникновение не-
штатной ситуации, связанной с угро-
зой жизни или имуществу людей. 
Что касается огнестрельного ору-
жия, то такие предложения посту-
пают и обсуждаются в Госдуме, рас-
сказал «Извес тиям» депутат.

— Речь идет об усилении анти-
террористической безопасности — 
мы знаем множество примеров, ког-
да теракты совершаются именно 
на многолюдных объектах, которые 
осуществляют регулярные пасса-
жирские перевозки. Необходимо за-
щитить эти объекты от проникнове-
ния злоумышленников, — убежден он.

После тщательной проработки ре-
комендованные правительством по-
правки будут внесены в законопро-
ект на этапе второго чтения, говорят 
авторы документа.

Инициатива направлена на уве-
личение безопасности транспорт-
ных объектов, однако она несет 
в себе и определенные риски в во-
просе превышения полномочий со-
трудниками, считает управляющий 
партнер юридической группы «Греч-
кин и партнеры».

— Электрошокеры относятся 
к гражданскому оружию самообо-
роны наравне с огнестрельным ору-
жием ограниченного поражения. 
Это означает, что контроль за слу-
жебным использованием электро-
шокеров точно такой же, как за ис-
пользованием пистолетов. Ни один 
сотрудник не имеет права использо-
вать их без надлежащих оснований. 
Цель законопроекта вполне оправ-
дывает средства с учетом того, что 
работу и отбор сотрудников регули-
руют достаточно строгие законы, — 
заявил «Извес тиям» эксперт.

В отрасли также поддержива-
ют инициативу сенаторов, заявил 
«Извес тиям» председатель прав-
ления ассоциации «Транспортная 
безопасность» Александр Свешни-
ков. По его словам, при аттестации 
сотрудники подразделений транс-
портной безопасности проходят 
очень жесткий психофизиологиче-
ский отбор, специальную подготов-
ку, а затем периодические провер-
ки на профпригодность к действиям 
в условиях, связанных с применени-
ем физической силы, спецсредств 
и оружия. Поэтому рис ки превыше-
ния полномочий, по его мнению, ми-
нимальны.
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”
ОЧЕНЬ ВАЖНО, 
ЧТОБЫ ДОВЕРЕН-

НЫЕ ЛИЦА И АГИТАТОРЫ 
ИМЕЛИ ВОЗМОЖНОСТЬ 
ПООБЩАТЬСЯ С КАНДИДА-
ТОМ И ССЫЛАТЬСЯ НА ЭТО 
ОБЩЕНИЕ В ХОДЕ КАМПА-
НИИ — НА ВСТРЕЧАХ  
С ИЗБИРАТЕЛЯМИ

»
ЭЛЕКТРОШОКЕ-
РЫ ОТНОСЯТСЯ 

К ГРАЖДАНСКОМУ ОРУ-
ЖИЮ САМООБОРОНЫ НА-
РАВНЕ С ОГНЕСТРЕЛЬНЫМ 
ОРУЖИЕМ ОГРАНИЧЕННО-
ГО ПОРАЖЕНИЯ. ЭТО ОЗ-
НАЧАЕТ, ЧТО КОНТРОЛЬ 
ЗА СЛУЖЕБНЫМ ИСПОЛЬ-
ЗОВАНИЕМ ЭЛЕКТРОШО-
КЕРОВ ТОЧНО ТАКОЙ ЖЕ, 
КАК ЗА ПРИМЕНЕНИЕМ 
ПИСТОЛЕТОВ
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Земан отстоял Пражский Град
Действующий президент Чехии победил во втором туре с минимальным перевесом 

Дмитрий Лару

Победа Милоша Земана на президент
ских выборах в Чехии закладывает 

основы для укрепления сотрудничества 
с Россией. Так считают опрошенные «Из
вестиями» чешские политики и экспер
ты. Действуя в паре с премьером Андре
ем Бабишем, который придерживается 
схожих внешнеполитических взглядов, 
избранный на второй срок глава государ
ства сможет оставаться менее зависи
мым от Брюсселя. Земан обошел своего 
соперника Йиржи Драгоша с перевесом 
всего в три процента в результате высоко
конкурентной кампании.

Чехия — парламентская республика, 
и ее конституция в значительной сте-
пени ограничивает полномочия хозяи-
на Пражского Града (резиденция прези-
дента). Однако, как пояснил «Известиям» 
евродепутат от Чехии Яромир Кохличек, 
исторически ситуация в стране сложи-
лась так, что глава государства имеет 
возможность влиять на принятие реше-
ний, которые касаются как внутренней, 
так и внешней политики.

— Победа Земана — хорошая но-
вость для Чехии. Он опытный поли-
тик. У него, безусловно, есть свои по-
ложительные и негативные стороны, 
однако его конкурент Драгош — абсо-
лютно неизвестная фигура, которая 
просто некомпетентна для того, что-
бы занимать столь высокую государ-
ственную должность. Избрание слабо-
го лидера привело бы к потере позиций 
нашей страны на международной аре-

не, — отметил в беседе с «Известиями» 
Яромир Кохличек.

Во время избирательной кампании 
стало очевидно, что взгляды двух глав-
ных кандидатов расходятся практиче-
ски по всем ключевым темам. Особенно 
это выразилось в отношении к пробле-
мам внешней политики и безопасности.

Милош Земан — политик, который 
не стесняется резких высказываний 
и всегда готов вступать в споры с за-
падным мейнстримом. Он неоднократ-
но критиковал миграционную политику 

Брюсселя, заявлял о неэффективности 
антироссийских санкций и подчеркивал 
необходимость налаживания экономи-
ческих отношений с Москвой. И — в от-
личие от многих западных коллег — от-
казался назвать РФ угрозой для своей 
страны, отметив отсутствие каких-либо 
доказательств российского вмешатель-
ства во внутренние дела Чехии.

Его оппонент — Йиржи Драгош, нао-
борот, называл Россию едва ли не глав-
ной угрозой и призывал сохранить 
санкции. Более того, в декабре 2017 года 

он заявил, что спецслужбы РФ якобы 
пытались влиять на результаты недав-
них парламентских выборов в стране.

Поэтому результаты президентских 
выборов вселяют надежду на то, что ан-
тироссийская истерия, ставшая буднич-
ным делом во многих столицах Европы, 
не окажется в повестке Пражского Града.

— Членство Чехии в НАТО и ЕС 
не должно препятствовать сотрудни-
честву с другими странами. Земан это 
понимает и продвигает идею многовек-
торной политики исходя из интересов 

нашего государства. Национальное са-
мосознание — это то, что отсутствует 
у Йиржи Драгоша, который чрезмерно 
односторонний, — сказал «Известиям» 
чешский сенатор Ярослав Доубрава. — 
Будущее Чехии зависит от способности 
Праги сотрудничать не только с запад-
ными, но и с восточными странами, осо-
бенно с Россией.

Депутат парламента Чехии Ярос-
лав Голик также отметил, что результа-
ты выборов крайне важны, поскольку 
от них зависит вектор развития страны 
на ближайшие пять лет. По его словам, 
в пятницу и субботу решался вопрос, 
займет ли Чехия взвешенную позицию 
во внешней политике и будет пытаться 
сотрудничать со всеми странами или же 
пойдет по пути подчинения Брюсселю 
и Вашингтону.

Прагматичная внешняя политика 
Праги, безусловно, усилится, если дей-
ствующему премьеру и лидеру партии 
«АНО» Андрею Бабишу удастся сфор-
мировать стабильное правительство 
(парламентские выборы состоялись 
в октябре 2017 года, а 24 января он был 
второй раз уполномочен сформировать 
кабинет). Оба политика имеют схожие 
взгляды по ряду вопросов во внешней 
политике, считают бессмысленными ан-
тироссийские санкции.

В самой Чехии победа Милоша Зема-
на со столь небольшим перевесом вряд 
ли приведет к разделению общества 
на два лагеря. Ведь результат Йиржи 
Драгоша стал прежде всего следствием 
массированной информационной кам-

пании чешских СМИ против действую-
щего президента и его окружения, а так-
же проблем со здоровьем, имеющихся 
у Земана.

— Милош Земан сделал много хороше-
го для Чехии, однако есть опасения, что 
его физическое состояние может поме-
шать ему выполнять обязанности прези-
дента в ближайшие пять лет, — отметил 
в беседе с «Известиями» европарламен-
тарий от Чехии Томаш Здэховски.

— Президенту в большей степени 
нужна голова, а не ноги, — возразил кол-
леге Ярослав Доубрава. — Ярким приме-
ром является Франклин Рузвельт, кото-
рый фактически сидя управлял США 
в самый тяжелый период мировой исто-
рии (президент США с 1933 по 1945 год. — 
«Известия»). Поэтому политический 
опыт, незаурядный ум и способность 
Милоша Земана общаться со всеми сло-
ями населения будут оценены большин-
ством избирателей и объединят обще-
ственность.

Первые всенародные выборы пре-
зидента Чехии состоялись в 2013 году. 
Тогда Милош Земан победил бывшего 
главу МИД республики Карела Швар-
ценберга. До этого главу страны изби-
рал парламент. Лидер государства в Че-
хии занимает свой пост в течение пяти 
лет. Так что у Милоша Земана есть вре-
мя, чтобы поставить страну на праг-
матичные рельсы как во внешней, так 
и во внутренней политике. А учитывая 
новый состав парламента, шансы реали-
зовать подобный сценарий значитель-
но возрастают.

Мир

Афринский торг
Андрей Онтиков

К урды склоняются к передаче Африна 
под контроль сирийских правитель

ственных сил. Об этом «Известиям» сооб
щили два собеседника в сирийской курд
ской партии «Демократический союз». 
Информацию подтвердил и российский 
дипломатический источник. Как расска
зал «Известиям» председатель Совета фе
деральной национальнокультурной авто
номии курдов Фархат Патиев, переговоры 
по этому вопросу сейчас действительно 
ведутся. А в сирийском минобороны за
явили, что войска САР войдут в Африн, 
равно как и в любой другой район страны, 
когда посчитают нужным. Если это прои
зойдет, можно будет говорить о скором 
окончании боевых действий между тур
ками и курдами на севере Сирии.

Военная операция «Оливковая ветвь», 
которую Анкара проводит с 20 января, вы-
нуждает курдов искать компромисс по во-
просу передачи Африна под конт роль 
Дамаска, сообщили «Известиям» источ-
ники в партии «Демократический союз».

— Мы готовы отдать город и окружаю-
щие его районы, но должны получить га-
рантии, что наши интересы не пострада-
ют, — сказал один из собеседников.

Как пояснил источник в диплома-
тических кругах РФ, окончательное со-
глашение пока не достигнуто, но диалог 
по этому вопросу продолжается. Со-
беседник также уточнил, что Москва 
выступает в этом процессе в роли по-
средника, пытаясь убедить курдов в не-
обходимости отдать Африн под юрис-
дикцию Дамаска.

Эту информацию подтвердил «Извес-
тиям» и Фархат Патиев, по словам кото-
рого «переговоры сейчас ведутся — как 

у российской, так и у курдской стороны 
есть свои условия». Он отметил, что «при 
достижении согласия о положении кур-
дов в Африне будет приниматься окон-
чательное решение, как быть дальше».

В сирийском минобороны «Извести-
ям» сообщили, что готовы войти в тот 
или иной район страны в зависимости 
от оперативной обстановки.

— Мы не нуждаемся в приглашении 
или тем более разрешении, чтобы за-
нять то или иное место в нашей стра-
не. Это право сирийской армии, — ска-
зал «Известиям» руководитель отдела 
информации политуправления военно-
го ведомства, бригадный генерал Самир 
Сулейман. — Африн является частью Си-
рии. И когда будет принято решение вой-
ти в эти районы, военные сделают это.

Представитель Сирийского Курди-
стана в Москве Роди Осман 22 января 
сообщил, что ранее Россия предлагала 
передать Африн под контроль властей 
в Дамаске, но курды ответили отказом, 
поскольку сирийские власти их «всег-
да угнетали». Теперь, похоже, им прихо-
дится искать выход из сложившейся си-
туации. В рамках операции «Оливковая 
ветвь» Турция уже нанесла массирован-
ные авиаудары по контролируемой кур-
дами сирийской территории, а сейчас ее 
сухопутные войска наступают на Африн 
с севера, запада и востока. 

При этом опыт размещения сирий-
ских военных в курдских районах при 
поддержке Москвы уже успешно ис-
пользовался. В ходе операции Турции 
«Щит Евфрата», которая проходила на се-
вере Сирии с августа 2016 года по март 
2017-го, при российском посредниче-
стве курды передали правительствен-

ным войскам территории к западу от го-
рода Манбидж. Это позволило создать 
своего рода буфер — менее чем через ме-
сяц Анкара сообщила об успешном за-
вершении операции и прекратила бое-
вые действия.

Аналогичным образом ситуация мо-
жет развиваться и сейчас. И это был бы 
наиболее правильный сценарий, заявил 
«Известиям» старший научный сотруд-
ник Центра арабских и исламских иссле-
дований Института востоковедения РАН 
Борис Долгов. По его словам, «передача 
Африна под юрисдикцию Дамаска ста-
нет компромиссным вариантом, кото-
рый будет способствовать снижению на-
пряженности в регионе».

— Это не приведет к моментальному 
окончанию турецкой операции. Но будут 
созданы предпосылки для переговорно-
го процесса: если соглашение по Африну 
будет достигнуто, Анкара, скорее всего, 
выставит какие-то свои условия о том, 
как должна развиваться ситуация в ре-
гионе дальше, — отметил Борис Долгов.

По словам эксперта, сейчас туркам 
необходимы гарантии, что на их грани-
цах не появится курдское территориаль-
ное образование.

В любом случае после передачи Аф-
рина заговорят уже не пушки, а дип-
ломаты. Ведь одно дело воевать против 
курдских формирований, которые даже 
в Дамаске называют незаконными, и сов-
сем другое — против правительствен-
ных войск. Так что при всей сохраняю-
щейся напряженности сделка по Африну 
стала бы качественным скачком в уре-
гулировании ситуации в регионе. Судя 
по всему, это понимают и курды — в про-
тивном случае о переговорах с россий-
скими представителями не могло бы 
быть и речи. Однако торг по условиям 
окончательного соглашения, по всей ви-
димости, займет еще какое-то время.

Эпоха постправды

A И хотя на глобальных ин-
формационных рынках все 

обстоит примерно так же, с тем же то-
тальным перевесом западных СМИ, 
в данном случае почему-то все уни-
чижительные сравнения отставляют 
в сторону и, наоборот, демонстрируют 
почти паническую реакцию в уже зна-
комом с прошлого века ключе: «Рус-
ские идут!»

Так почему же вдруг Россия ока-
залась столь страшной угрозой для 
довлеющего на рынке коммуника-
ций Запада, не обладая даже отча-
сти схожей долей информационных 
ресурсов по сравнению с Америкой 
и Европой? Полагаю, что в данном 
случае можно опять вспомнить про-
роческие слова Оруэлла: «Во време-
на всеобщей лжи говорить правду — 
это экстремизм».

Конечно же, у России нет возмож-
ностей для выстраивания цельной 
и убедительной фейковой картины, 
способной в одночасье обрушить об-
разы, которые формирует у миро-
вой аудитории Запад. Однако даже 
те скромные каналы, по которым нам 
удается довести до людей на самом 
Западе нашу позицию, судя по всему, 
оказались тем самым эффективным 
асимметричным ответом на санк-
ции и прочие проявления тотально-
го «изоляционного» прессинга России, 
включая информационный (а точнее, 
начиная с него).

Фундаментальной основой эпохи 
постправды являются вовсе не раз-
розненные фейковые новости и ин-
формационные вбросы, а полномас-
штабные суррогатные реальности, 
базирующиеся не на отдельных га-
зетных статьях, а на высказывани-
ях политиков, мнениях экспертов, 
идущих в унисон кампаниях в СМИ, 
принимаемых под их впечатлени-
ями резолюциях международных 
структур и т.п.   

Россия не может формировать та-
кие тотальные фейковые реально-
сти в других странах, однако она мо-
жет делать то, чего боятся любые 
иллюзорные конструкции: противо-
поставлять им правду. Или как ми-
нимум иной угол зрения.

Ведь, как известно, те самые фей-
ки, с которыми собираются сра-
жаться новоявленные «минправды» 
в той же Европе, — вовсе не недо-
стоверные факты, как правило, лег-
ко опровергаемые. Это именно аль-
тернативные мнения и иные взгляды 
на вещи, которые медийный мейн-
стрим выдает за самоочевидно-
сти. Даже если в умах людей прос-
то возникнут собственные мысли 
о том, что никакой аннексии Крыма 
не было; что нет и не было «россий-
ской агрессии» ни в 2008 году против 
Грузии, ни сегодня против Украины; 
что американский народ сам выбрал 
своего президента, а мечтой русско-
го народа не является захват Поль-
ши или Прибалтики, — это уже гро-
зит крахом всей конструкции.   

Притом что «уши» этой «матри-
цы», если присмотреться, выгляды-
вают на каждом шагу, достаточно 
лишь задавать самые элементарные 
вопросы. Скажем, если, как утверж-

дают, Кремлю жизненно нужна кон-
фронтация с Западом ради сохра-
нения собственной власти, то зачем 
ему вмешиваться в выборы в стра-
нах Запада, чтобы добиться там по-
беды пророссийских правительств? 
Вполне себе оруэлловское двое-
мыслие, причем часто в исполнении 
одних и тех же лиц, но ведь рабо-
тает. Люди верят. До тех пор, повто-
рюсь, пока не начинают думать сами 
и не услышат подлинно альтерна-
тивных мнений.

Как-то «вдруг» оказалось, что 
именно гордившийся своим плю-
рализмом Запад оказался негото-
вым к реальному плюрализму. В чем 
мы наглядно убедились на приме-
ре ПАСЕ, где для оппонентов Рос-
сии оказалось проще напрочь ли-
шить эту организацию важнейшего 
статуса универсальной и панъев-
ропейской, лишь бы не дать трибу-
ны своим российским оппонентам 
с иным — а значит, опасным — мне-
нием.

Вместо возвращения к дискуссии 
и к признанию разнообразия мне-
ний как самостоятельной ценности 
(а это и есть подлинная европейская 
ценность) Запад отреагировал абсо-
лютно авторитарно — «не пущать», 
дискредитировать источник мнений 
и обозвать все исходящее от него 
фейком. Ибо намного безопаснее 
во всех СМИ раструбить, что ребе-
нок маленький и глупый, чем при-
знать, что тот и правда мог увидеть: 
а король-то голый! Но «ребенка» уже 
услышали, а потому мы не теряем 
надежды.

Аврааму Линкольну приписы-
вают известные слова: «Можно об-
манывать часть народа все вре-
мя и весь народ некоторое время, 
но нельзя обманывать весь народ 
все время». Тем более это верно, ког-
да речь идет обо всем мире. Вот по-
этому эпоха постправды имени 
«пробирки Колина Пауэлла» по опре-
делению не может быть вечной.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

Активность турецких войск вынуждает курдов искать компромисс  
| TACC | Zuma | Depo Photos

Милош Земан выступает за налаживание экономических отношений с Россией | REUTERS | Stringer

”
СЕГОДНЯ В ПОЛ-
НОМ СОГЛАСИИ 

С ПРЕДВИДЕНИЕМ БРИ-
ТАНСКОГО АНТИУТОПИ-
СТА ПОЛНЫМ ХОДОМ ИДЕТ 
СОЗДАНИЕ «МИНИСТЕРСТВ 
ПРАВДЫ» НА ГОСУДАР-
СТВЕННОМ И НАДГОСУ-
ДАРСТВЕННОМ УРОВНЯХ. 
ПРИЧЕМ ПОД ПРЕДЛО-
ГОМ ИМЕННО ПРОТИВО-
ДЕЙСТВИЯ ФЕЙКОВЫМ НО-
ВОСТЯМ, ИСТОЧНИКОМ 
КОТОРЫХ ЧАЩЕ ВСЕГО НА-
ЗЫВАЮТ НАШУ СТРАНУ
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Ни D ни B ни каротина
Валерия Нодельман

Больше 80% россиян страдают от не-
хватки витаминов в организме. К та-

кому выводу пришли ученые ФИЦ пита-
ния и биотехнологии. Острее всего стоит 
проблема с нехваткой витаминов D, В2 
и каротиноидов. Из-за этого люди чаще 
болеют, у взрослых снижается работо-
способность, а дети хуже развиваются 
физически и психически.

Ученые ФИЦ питания и биотехноло-
гии выяснили, что в России лишь 14% 
взрослых и 16,8% детей старше четырех 
лет получают все необходимые для здо-
ровья витамины в нужном количестве. 

Массовое обследование представите-
лей разных возрастных групп и жителей 
разных регионов проводилось в 2015–
2017 годах. Принципиальным отличи-
ем этой работы стало внимание к обе-
спеченности людей сразу несколькими 
витаминами. Полигиповитаминоз наш-
ли у каждого пятого взрослого и почти 
у 40% детей.

Исследование у взрослых проводи-
ли по анализу крови, а у детей нетрав-
матичным методом — по анализу мочи.

Больше всего россиянам не хвата-
ет витамина D (от 23% до 97% в зави-
симости от региона и состояния здо-
ровья человека), витамина В2 (до 74%) 

30 000 встреч с читателем

С егодня вышел 30-тысячный номер 
«Известий». Год назад мы отмечали 

100-летие «Известий», и вот уже новый, 
очень важный для нас юбилей. За без ма-
лого 101 год разные поколения известин-
цев 30 тысяч раз создавали газетный но-
мер, обсуждали, что именно поставить 
основным материалом, столько же раз 
отбирали главную фотографию к нему 
и всё это время старались сделать так, 
чтобы каждый из читателей нашел для 
себя в газете что-то важное и интересное.

Когда «Известия» прошли рубеж 
в первые 10 тыс. номеров — это было 
9 июля 1949 года, суббота (да, газета 
тогда выходила и по субботам), — Илья 
Эренбург опубликовал материал «Над 
газетными листами». Классик писал: 
«Если перелистать эти десять тысяч га-
зетных листов, встанет короткая и без-
мерно длинная, лаконичная и простран-
ная, сдержанная и патетичная, простая 
и сложнейшая эпопея народа». «Сейчас, 
когда я дописываю эти строки, в редак-
циях советских газет идет обычная ра-
бота: все на своих постах — журналисты, 
наборщики, корректоры. Завтра они рас-
скажут стране о трудной, но благород-
ной жизни людей — о тех, что любят, ве-
рят, умеют отдавать свое сердце и жить 
для других».

За это время изменилось мно-
гое — с уходом в прошлое горячего набо-
ра исчезла профессия наборщика. Сей-
час газета живет в цифровом мире, 
и количество текстов, которые ежеднев-
но пишут наши журналисты, в разы пре-
вышает количество тех материалов, ко-
торые попадают в бумажный выпуск. 
Но неизменным осталось одно — репор-
теры и обозреватели «Известий» делают 
все, чтобы не только первыми рассказать 
о важнейших событиях в нашей стране 
и в мире, но и проанализировать их, по-
нять, как они отразятся на каждом из нас.

Но у журналистики есть еще одно 
важное назначение помимо информи-
рования и анализа. Это возможность 

и способность менять жизнь к лучше-
му. Та самая социальная ответствен-
ность. Наши публикации не раз восста-
навливали справедливость — помогали 
выйти на свободу невинно осужденным, 
получить положенную от государства 
помощь, найти управу на мошенников. 
Иногда даже до публикации не доходи-
ло — хватало нескольких звонков и писем 
журналистов, чтобы чиновники вспом-
нили о своих обязанностях. Например, 
в одном из регионов удалось выбить ре-
бенку бесплатные лекарства, которые 
ему не выдавали. А онкобольному в Под-
московье наш звонок помог регулярно 
и вовремя получать обезболивающие.

Если отбросить идеологическую ше-
луху, то в 20-тысячном номере (19 января 
1982 года) написаны очень важные слова: 
«Известия» будут и впредь широко пре-
доставлять свои страницы для рассказа 
обо всем новом и передовом... Редакция 
будет добиваться подлинной действен-
ности каждой публикации и каждого 
письма... борясь с фактами бесхозяй-
ственности, чванства, бюрократизма 
и волокиты». Это, несмотря на смену эпох 
и политических режимов, осталось глав-
ным для известинцев.

У журналистов есть поговорка: «Га-
зета живет один день». Это правда. Мало 
кому интересны вчерашние новости, 
да и о былых заслугах у журналистов 
говорить не принято. Работа газетчи-
ка — образ жизни. Нельзя быть журнали-
стом с понедельника по пятницу и с 9.00 
до 18.00. Мы всегда настороже, в лю-
бой момент готовы выехать на «пожар». 
И как бы ни развивались дальше техно-
логии — социальная суть газеты никуда 
не денется. И новые поколения известин-
цев по-прежнему будут разыскивать но-
вости, срываться в выходной в команди-
ровку, мчаться на репортаж, встречаться 
с самыми интересными людьми и де-
литься всеми своими знаниями с вами.

Редакция «Известий»

В Арктику придут роботы-
спасатели 
Александр Круглов,  
Алексей Рамм

С пасательными работами в Аркти-
ке займутся группы роботов. Они 

окажут помощь отрезанным от внеш-
него мира и терпящим бедствие неф-
тяникам и полярным экспедициям. 
Воздушные и наземные дроны, объ-
единенные с помощью искусствен-
ного интеллекта, сумеют при мини-
мальном вмешательстве операторов 
найти и эвакуировать пострадавших. 
Планируется, что первые отряды та-
ких спасателей появятся в Арктике 
к 2021 году.

МЧС и Центральный научно-ис-
следовательский и опытно-кон-
структорский институт робототех-
ники и технической кибернетики 
(ЦНИИ РТК) разрабатывают систе-
му поиска и спасения пострадавших. 
Как рассказали «Известиям» в ЦНИИ 
РТК, первый отряд роботов-спасате-
лей должен заступить на опытное де-
журство в 2021 году. Сейчас институт 
и МЧС согласовывают детали проек-
та. В МЧС «Известиям» подтверди-

ли информацию о создании системы 
управления дронами.

— Требуется объединить для дей-
ствия в одной группе разнородные 
роботы — летательные аппараты 
и наземные мобильные комплексы, — 
рассказал заместитель главного кон-
структора ЦНИИ РТК Сергей Полов-
ко. — Решение этой сложной задачи 
позволит добиться синергетическо-
го эффекта: соединение различных 
элементов обеспечит рост произво-
дительности.

Предполагается использовать 
в проекте два типа роботов — воз-
душные и наземные. Группа неболь-
ших беспилотников должна опреде-
лять координаты терпящих бедствие. 
Эти дроны будут вести навигацион-
ную разведку маршрута и в режиме 
реального времени создавать элек-
тронную карту местности.

Наземный отряд — роботизирован-
ные платформы амфибийного типа — 
займется поиском и транспортиров-
кой терпящих бедствие. Планируется, 
что один дрон будет способен эваку-
ировать до двадцати человек. Сейчас 

«БОРИС РЕЗНИК БЫЛ ВСЕГДА 
И ВО ВСЕМ НАСТОЯЩИМ»
Валерий Яков, главный редактор 
журнала «Театрал»:

Невозможно поверить, что вдруг, 
так внезапно не стало Бориса Резника. 
Еще совсем недавно мы перезванива-
лись, договаривались о встрече после 
его поездки в Германию, он был, как 
всегда, оптимистичен, улыбчив и бес-
конечно добр. Он ни слова не сказал 
о недуге, не жаловался. Он до кон-
ца оставался самим собой, таким, 
каким мы его всегда знали и люби-
ли, — открытым, спокойным, муже-
ственным.

И сегодня осиротели не только его 
близкие и друзья. Сегодня российская 
журналистика понесла колоссальный 
урон, потому что ушел один из самых 
талантливых, масштабных и принци-
пиальных публицистов-расследова-

телей. Один из классиков прославлен-
ной известинской школы.

Борис Резник был всегда и во всем 
настоящим — и в дружбе, и в профес-
сии, и в депутатском корпусе. Он был 
одним из немногих депутатов, кто ду-
мал не о рейтинге, имидже или партий-
ной дисциплине, а прежде всего о своей 
ответственности перед страной и изби-
рателями.

«ЧЕСТНЫЙ ЧЕЛОВЕК ЭПОХИ 
ГЛОБАЛЬНЫХ ПЕРЕМЕН»
Михаил Кожокин, главный редактор 
«Известий» в 1998–2003 годах:

Мы почему-то стесняемся слова 
«подвижник», когда говорим о живу-
щих, и вспоминаем его, говоря об ушед-
ших. Борис Львович был подвижником, 
он был честен сам с собой и верил, что 
журналистика — это больше, чем про-
фессия. Это жизненная позиция.

Борис Львович работал спецкором 
«Известий» в Хабаровске, прославился 
своими расследованиями, а еще он соз-
давал фонды помощи детям-инвали-
дам и вышедшим на свободу из мест 
заключения, когда стал депутатом. 
Он все понимал и сделал свой выбор. 
Работал. Действовал.

Он знал и чувствовал грань, кото-
рую нельзя переходить. И ушел от нас 
честным человеком эпохи глобальных 
перемен.

«СПАСИБО ЗА НАШЕ БАМОВСКОЕ 
ПРОШЛОЕ»
Игорь Коц, шеф-редактор журнала 
«Родина»:

Я просто хочу сказать: «Спасибо 
тебе, Борис, за ту «буханку», что ждала 
наш плот в условленном месте и в ус-
ловленный час посреди тайги на реке 
Кур. Ты обещал, и ты сделал.

Спасибо за память об острове Да-
манском. Спасибо за наше бамовское 
прошлое. И за то, что все московские 
годы было кому позвонить в беде».

«БОРИС НЕ БОЯЛСЯ ПОДНИМАТЬ 
САМЫЕ ОСТРЫЕ ТЕМЫ»
Михаил Федотов, секретарь 
Союза журналистов России, 
один из авторов закона о СМИ:

Из всех известных мне журнали-
стов он был одним из самых честных. 
И всегда гордился тем, что он журна-
лист-известинец. Борис никогда не бо-
ялся поднимать самые острые, самые 
опасные темы, всегда был на стороне 
правды и справедливости.

Будучи депутатом Государственной 
думы, постоянно подчеркивал, что ра-
ботает в комитете по информацион-
ной политике, чтобы защитить свобо-
ду прессы.

Дмитрий Струговец

Ученые изменили место предстоящей 
посадки первой за четыре десятка лет 

российской лунной станции. «Луна-25» 
должна будет сесть вблизи Южного по-
люса естественного спутника Земли, не-
много севернее кратера Богуславского, 
а не в самом кратере, как планировалось 
ранее. Место выбрано из более десятка 
рассмотренных вариантов. Новый район 
отличается удобным рельефом, хорошо 
освещается Солнцем. Предположитель-
но, в грунте там содержится достаточ-
ное количество льда — «Луна-25» долж-
на подтвердить его наличие. По мнению 
экспертов, станция должна найти место 
для будущей обитаемой базы, а лед не-
обходим для обеспечения экспедиций 
водой и ракетным топливом.

Как рассказали «Известиям» в Инсти-
туте космических исследований (ИКИ) 
РАН, место посадки межпланетной стан-
ции наконец выбрано. Для этого был про-
анализирован огромный массив данных: 
карты рельефа Южного полюса Луны, 
радиовидимость различных участков 
с Земли, освещенность солнечным све-
том, наличие в грунте водного льда.

При этом были использованы дан-
ные американского аппарата Lunar 
Reconnaissance Orbiter, работающе-
го на орбите естественного спутника 
Земли с 2009 года. Установленная на нем 
российская научная аппаратура LEND 
обнаружила в грунте на Южном полю-
се Луны повышенное содержание водо-
рода — это свидетельствует о наличии 
там залежей водного льда.

— Мы выяснили, что изначально пред-
полагавшийся район посадки в крате-
ре Богуславского — неудачное место, — 
рассказал «Известиям» заведующий 
отделом ИКИ, заместитель научного 
руководителя проекта и главного кон-
структора комплекса научной аппара-
туры будущей станции Игорь Митрофа-

нов. — Другие участки получили более 
высокий приоритет. В итоге было пред-
ложено два района — основной и резерв-
ный. Первый из них — севернее кратера 
Богуславского, второй — юго-западнее 
кратера Манцини.

Общество Наука и технологии

Ушел Борис Резник 

В субботу скончался Борис Резник. Человек, для кото-
рого журналистика стала частью жизни, а жизнь была 

посвящена помощи другим людям. Публикации Бориса 
Львовича меняли мир к лучшему. Серия известинских ма-
териалов с условным названием «семечки» не просто по-
могла выйти на свободу невинно осужденному колхознику, 
она привела к изменению судебной практики в Совет-
ском Союзе и освобождению из заключения еще 6786 че-
ловек.

После его заметки в «Известиях» был снят с должности 
исполняющий обязанности министра обороны СССР Ми-
хаил Моисеев, готовивший путч и поддержавший ГКЧП. 
А серия публикаций «Мафия в море» отправила в отставку 
не одного проворовавшегося чиновника.

Он был депутатом Госдумы III, IV и V созывов. И продол-
жал бороться за человека, за правду, за справедливость 
уже в этом качестве.

Борис Резник был награжден орденом Дружбы в 2008 году. 
Кроме того, он был удостоен премий Союза журналистов 
СССР и Союза журналистов России «Золотой гонг». Но глав-
ной его журналистской наградой было безмерное доверие 
читателей и их уверенность в том, что журналист Резник 
в состоянии решить любые проблемы. 

Борис Львович обладал удивительным качеством — ему 
были искренне интересны люди, их проблемы, их беды. 
Он был настоящим подвижником.

Редакция «Известий» выражает искренние соболезно-
вания родным и близким Бориса Львовича.

«Луна-25» должна найти место для будущей                    обитаемой базы | НПО имени Лавочкина

«Луне» указали    место
Автоматический межпланетный комплекс           осуществит посадку вблизи Южного полюса
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Инновационный регресс

Андрей Ионин

Эксперт по навигационным системам 

Э ксперты Всемирного экономическо-
го форума в Давосе представили тра-

диционный доклад о главных угрозах для 
глобальной экономики и человечества 
в 2018 году. Доклад обобщает мнения ты-
сячи «мировых лидеров» — аналитиков, 
политиков, бизнесменов — и разделен 
по направлениям глобальных рисков: 
экономика, окружающая среда, геопо-
литика, социальные проблемы и техно-
логические вызовы. В последнем разде-
ле помимо понятных, к сожалению, уже 
всем угроз кибератак, кибермошенниче-
ства и утечки данных есть и неожидан-
ная — «завышенные ожидания от техно-
логий».

Действительно, нельзя не заме
чать, что современный мир находит
ся во власти так называемой техноло
гической эйфории. Но по мере идущей 
технологической революции список 
направлений, которые серьезно огра
ничены в развитии, быстро пополня
ется. Сейчас это ядерные и ракетные 
технологии, технологии клонирова
ния и ГМО.

Одна из новых угроз — технология 
создания и применения малых беспи
лотных воздушных судов, или дронов. 
Риски их развития уже невозможно иг
норировать после массированной ата
ки при помощи этих «инновационных 
продуктов» российской военной базы 
Хмеймим в Сирии 6 января.

Да, атака была массированной 
и с помощью специально созданных 
для этого как бы на коленке беспилот
ников. Но очевидно, что серьезный 
урон для общества может быть нане
сен и одним дроном, свободно продаю
щимся сегодня в магазине.

Нападение на базу отбили. Но это 
была военная база, находящаяся в пос
тоянной боевой готовности. А ведь 
объектом атаки с помощью дронов тер
рористами может быть выбран любой 
культурный, спортивный или промыш
ленный объект, никаких требований 
по защите которого от беспилотни
ков сегодня нет. Не случайно, что после 
атаки на базу Хмеймим Россия предуп
редила другие государства о возмож
ности повторения подобных атак 
на их территории. Ведь все техноло
гии для этого террористами освоены. 
А сами дроны легкодоступны.

А ведь как безоблачно для беспи
лотников все начиналось еще несколь
ко лет назад. Любые технологические 
и рыночные ожидания казались дости
жимыми и легко преодолимыми. Дей
ствительно, развитие технологий поз
волило создать дроны, доступные 
по цене массовому потребителю. Воз
можные их применения исчислялись 
не десятками, а сотнями. Закономерно, 
что уже в 2015 году количество продан
ных в мире беспилотников превысило 
общее число зарегистрированных пи
лотируемых воздушных судов.

В этой ситуации одновременно и, 
возможно, опережающими темпами 
необходимо было разрабатывать орга

низационные и технические решения, 
системы управления и снижения но
вых рисков, включая защиту объектов 
от дронов. Но редкие голоса технологи
ческих консерваторов тонули в гром
ком хоре инноваторов от бизнеса и го
сударства, обещающих золотые горы 
и миллиардные рынки.

Первый звонок для технологиче
ских оптимистов прозвучал около 
года назад. Тогда в районе Московско
го Кремля водители отметили необъ
яснимые сбои автомобильных навига
торов, мгновенно «телепортирующих» 
машины на десятки километров — 
на взлетнопосадочную полосу аэро
порта Внуково. Официальных коммен
тариев столь фантастических событий 
не последовало, однако единствен
ным логичным объяснением выгля
дело то, что это тестирование работы 
специальных технических систем (на
вигационные псевдоспутники), защи
щающих территорию Кремля. Причем 
именно от дронов, которым произво
дители на программном уровне запре
щают полеты вблизи крупных мировых 
аэро портов. Но этот предупреждаю
щий звоночек не был услышан рынком: 
переосмысления рисков и приоритетов 
развития технологий беспилотников 
не произошло.

Второй звонок прозвучал совсем 
недавно — в декабре 2017 года. Рядом 
с Московским Кремлем вновь была от
мечена необъяснимая работа навига
ционной аппаратуры. Но теперь «теле
портация» пользователей проходила 
хаотично. При подобном поведении 
спутниковой навигации дроны про
сто не смогут выполнять целенаправ
ленный полет, даже если злоумышлен
ники обойдут программные запреты 
на полеты.

Вместе с этим тестирование новых 
технологий защиты может говорить 
и о том, что у соответствующих служб 
имеется информация о совершенство
вании террористами своих технологий. 
То есть угрозы от использования дро
нов уже реальны и масштабны — ведь 
защищать надо не только территорию 
вокруг Московского Кремля. Но пока 
комплексные системы защиты объ
ектов на национальном уровне еще 
не созданы. Очевидно, что такая ситу
ация ненормальна и не может продол
жаться долго.

И тут лишь два сценария. Либо в са
мые короткие сроки совместными 
усилиями государства и бизнеса та
кие системы удастся создать, а также 
разработать необходимую норматив
ную базу для их работы. Либо все ожи
дания развития рынка беспилотников 
в странах, серьезно думающих об об
щественной безопасности, а Россия 
в их числе, надо будет снизить, и прак
тически до нуля, поскольку полный 
или частичный запрет использования 
гражданских дронов здесь выглядит 
оправданным исходя из интересов об
щества.

А всем нам необходимо будет при
выкать к тому, что в интересах безо
пасности и с помощью специальных 
наземных систем в работу спутнико
вой навигации неожиданно по времени 
и месту будут вмешиваться случайные 
помехи. Как результат это резко снизит 
потребительскую ценность спутнико
вой навигации, которая привлекатель
на для пользователей именно тем, что 
доступна всегда и везде. Водители вер
нутся к бумажным картам, а про беспи
лотные автомобили придется надолго 
забыть. Вот такой инновационный ре
гресс нас может ожидать.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

разработчики определяют, какими 
должны быть эти аппараты — на гу
сеничном или шнекороторном ходу.

Роботов можно будет перебросить 
в любую точку Арктики транспорт
ными самолетами, доставить на зем
лю с помощью парашютных систем.

Как пояснили «Известиям» в ЦНИИ 
РТК, ученые создают сложный алго
ритм, чтобы научить дроны действо
вать в группе. При этом электроника 
сможет корректировать полученные 
задания.

— Таким образом будет формиро
ваться искусственный интеллект сис
темы, — пояснил заместитель глав
ного конструктора ЦНИИ РТК Сергей 

Половко. — В ней предусмотрена стро
гая иерархия уровней управления. 
На самом верхнем из них находится 
человекоператор. Но в исключитель
ной ситуации управление на себя мо
жет взять один из роботов с больши
ми вычислительными мощностями.

По словам специалиста в области 
робототехнических систем Ильи 
Чеха, объединение под общим управ
лением различных робототехниче
ских систем представляется весьма 
перспективным.

— Проект ЦНИИ РТК является уни
кальным и полезным с практической 
и научной точек зрения, — отметил 
эксперт. — Он может послужить толч
ком для развития этой технологии 
по всему миру. Главным препятстви
ем для создания этой системы может 
стать экономическая обоснованность 
проекта.

Технология группового управле
ния дронами считается одной из са
мых перспективных в робототехнике. 
Такими исследованиями занимают
ся сотни компаний и университетов 
по всему миру. В частности, не так 
давно Пентагон заказал систему кон
троля морского пространства. Она 
объединяет несколько отрядов воз
душных и надводных дронов. Они бу
дут способны взять под контроль тер
риторию в сотни морских миль.

Место прилунения выбирали сов
местно с сотрудниками НПО имени 
Лавочкина (изготовитель космическо
го аппарата). Среди требований к райо
ну посадки — ограничение на крутизну 
склонов (не более 15 градусов — чтобы 

станция не опрокинулась), освещен
ность более 40% времени (для подзаряд
ки солнечных батарей), круглосуточная 
радиовидимость с Земли, а также при
знаки наличия воды и интересная для 
изучения геология. В выбранной точ

ке на килограмм грунта должно прихо
диться не менее одного грамма водно
го льда.

Точные координаты расчетных мест 
прилунения утверждены Советом РАН 
по космосу (у «Известий» есть копия ре

шения), они будут направлены в «Рос
космос».

В НПО имени Лавочкина «Извести
ям» рассказали, что посадка в заданных 
координатах может быть обеспечена 
с точностью до квадрата 15 км на 30 км. 
Таковы технические и баллистические 
ограничения системы прилунения.

По мнению эксперта в сфере космоса 
Виталия Егорова, разведка местности 
для поиска водного льда — это первый 
шаг на пути освоения Луны и создания 
там обитаемой базы.

— Водяной лед можно использовать 
для систем жизнеобеспечения пило
тируемых баз. Это водоснабжение, 
кислород для дыхания, а может быть, 
и производство компонентов топли
ва — кислорода, водорода или метана 
реакцией Сабатье (производство ме
тана и воды из водорода и углекислого 

газа. — «Известия»), — объяснил Виталий 
Егоров. — Разведка воды на Луне — это 
необходимый первый шаг в ее освое
нии. Ведь доставка одного литра воды 
на окололунную станцию обошлась бы 
в $100–200 тыс., на поверхность есте
ственного спутника Земли — еще до
роже.

Запуск «Луны25» официально за
планирован на 2019 год. Планируется 
восстановить навык посадки на есте
ственный спутник Земли и протестиро
вать оборудование для будущих более 
сложных миссий, в том числе приборы 
для поиска водного льда. Последняя со
ветская лунная миссия была проведе
на в 1976 году.

и каротиноидов — в том числе витами
на А (до 79%). Часто у людей наблюдает
ся нехватка всех этих витаминов.  

По словам завлабораторией витами
нов и минеральных веществ ФИЦ пита
ния и биотехнологии Веры Коденцовой, 
за последние 10 лет значительно улуч
шилась ситуация с обеспеченностью 
россиян витамином С. Причина в том, 
что жители страны стали круглый год 
есть свежие овощи и фрукты, полага
ет она. А вот ситуация с витаминами 
D и группы В не меняется из года в год 
и остается сложной.

Ученые объясняют нехватку ви
тамина D тем, что Россия — северная 
и не очень солнечная страна. Кроме того, 
в рационе наших сограждан недоста
точно морской рыбы жирных сор тов 
и молока, которые (помимо яиц) явля
ются источником этого витамина. Не
сбалансированное питание, употреб
ление большого количества жиров 
и добавленного сахара — причина не
хватки и других жизненно необходи
мых веществ. 

Даже идеально составленный раци
он взрослых, рассчитанный на 2500 ккал 
в день, дефицитен по большинству ви
таминов по крайней мере на 20%. Что
бы обеспечить поступление в организм 
всех необходимых витаминов, мине
ральных веществ, макро и микрону
триентов, нужно увеличить его вдвое. 
Но тогда россиянам грозит ожирение, 
поскольку физическая активность се

годня гораздо ниже, чем даже 20–30 лет 
назад. Другая причина — в том, что пи
щевая ценность современных продук
тов, большая часть которых рафиниро
вана, значительно ниже по сравнению 
с продуктами, не прошедшими про
мышленную обработку.

— Полигиповитаминоз характерен 
для всех слоев населения независимо 
от места проживания людей, их возрас
та и профессии, от времени года, — пояс
нила Вера Коденцова. — Дефицит вита
минов и минеральных веществ снижает 
устойчивость организма. Он замедляет 
физическое и нервнопсихическое раз
витие детей, приводит к падению рабо
тоспособности взрослого населения.

В ФИЦ питания считают, что для ис
правления ситуации необходимо упо
треблять обогащенные витаминами 
продукты или поливитамины. Кроме 
того, в школах нужны уроки пищевой 
грамотности.

Завкафедрой спортивной медици
ны и медицинской реабилитации Пер
вого МГМУ им. И.М. Сеченова Евгений 
Ачкасов пояснил «Известиям», что ви
тамин D играет большую роль в усво
ении кальция.

— При его нехватке у детей развива
ется рахит, а у взрослых — остеопороз. 
Недостаток витамина D приводит к им
мунным нарушениям и запуску ауто
иммунных процессов, — отметил Евге
ний Ачкасов. — Изза нехватки витамина 
В прежде всего страдает нервная систе

ма. Возникают слабость, утомление, 
светобоязнь, бессонница и другие не
врологические симптомы.

По его словам, сейчас редко возни
кает дефицит какогото одного вита
мина. Чаще встречаются полигипови
таминозы. Причем в этом вопросе нет 
особой разницы между регионами, по
тому что продукты везде одинаковые. 
Но появились другие факторы. Напри
мер, социальные, которые сказывают
ся на ограничениях в питании или при
оритетах в выборе продуктов. Дефицит 
витаминов может возникать при тяже
лых физических нагрузках, в том числе 
у спортсменов.

Наука и технологии

«Луна-25» должна найти место для будущей                    обитаемой базы | НПО имени Лавочкина

”
ГРУППА НЕБОЛЬ-
ШИХ ЛЕТАЮЩИХ 

БЕСПИЛОТНИКОВ ДОЛЖ-
НА ОПРЕДЕЛЯТЬ  
КООРДИНАТЫ ТЕРПЯЩИХ 
БЕДСТВИЕ. ЗАТЕМ СПЕЦИ-
АЛЬНЫЙ ОТРЯД ЗАЙМЕТ-
СЯ ИХ ПОИСКОМ И ТРАНС-
ПОРТИРОВКОЙ

МНЕНИЕ«Луне» указали    место
Автоматический межпланетный комплекс           осуществит посадку вблизи Южного полюса
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Ученые ФИЦ питания также об
следовали отдельные группы 
людей. Оказалось, что витами
ном А недостаточно обеспечены 
беременные женщины, жители 
российского севера; витамином 
Е — работники вредных произ
водств, студенты вузов, дети 
с ожирением; фолатами (вита
мином В9) — студенческая мо
лодежь, больные ожирением; 
витамином В12 — вегетарианцы.

Справка «Известий»

— предельная крутизна склона для 
безопасного прилунения станции

15º

В рационе россиян не хватает морской жирной рыбы и молока — источника 
витамина D | Getty Images | BSIP | UIG
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Дыра в программе
К чему приведут экономику РФ идеи претендентов на президентский пост

Анна Широкова, Анна Краснова

Большинство кандидатов в президен-
ты обнародовали свои предвыбор-

ные программы. Помимо политической 
позиции претендентов в документах 
отражена и обширная экономическая 
повестка. Если не учитывать уже при-
вычных обещаний Владимира Жири-
новского национализировать эконо-
мику и вернуть капиталы из-за рубежа, 
больше всего популистских мер оказа-
лось в программе кандидата от КПРФ 
Павла Грудинина: реализация предлага-
емых мер может проделать дыру в бюд-
жете на десятки триллионов рублей. 
«Известия» изучили предложения наи-
более известных россиянам кандидатов 
и попытались разобраться, к чему при-
ведет реализация их инициатив.

АППАРАТНЫЙ ДОВЕСОК
В документе под названием «Стратегия 
роста» бизнес-омбудсмен и лидер Пар-
тии роста Борис Титов предлагает пе-
рейти к новой модели экономики. Для 
этого «нужно изменить основы эконо-
мической политики», «отказаться от по-
литики макроэкономической стабили-
зации» и создать 25 млн рабочих мест 
за счет перехода к активной промыш-
ленной политике, говорится в доку-
менте. Титов уверен, что «бюджет мо-
жет и должен занимать больше и тратить 
деньги на развитие страны». В результа-
те зарплата вырастет до 62 тыс. рублей, 
ставки ипотеки снизятся до 3,5%, а каж-
дая семья сможет позволить себе авто-
мобиль, обещает бизнес-омбудсмен. 

— Нам нужно не отказываться от ма-
кроэкономической стабилизации, а ис-
пользовать наконец ее плоды для про-
движения вперед, — уточнил свою 
позицию Борис Титов, отвечая на во-
просы «Известий».

По его словам, «рост экономики, соз-
дание новых производств — это новые 
рабочие места с хорошими зарплатами, 
а хорошие зарплаты — ключ к решению 
всех социальных вопросов». Кандида-
та также не устраивает налоговая поли-
тика, которая, по его мнению, «настро-
ена исключительно на изъятие средств 
из экономики, а не на ее развитие». Вме-
сто этого стране нужны дешевые креди-
ты, умеренные тарифы и налоги, стиму-
лирующие рост, говорит он.

Подходы Титова конкурируют 
с предложениями главы совета фон-
да «Центр стратегических разработок» 

Алексея Кудрина, объясняет директор 
по исследованиям фонда ИСЭПИ Алек-
сандр Пожалов. Он уверен, что для лиде-
ра Партии роста «вопрос продвижения 
его программы — это вопрос его аппа-
ратного продвижения».

— Титов, видимо, пытается сделать 
свою часть выборов содержательно зна-
чимой, чтобы через публичное поле по-
пытаться дополнительно продвинуть 
ряд идей, — считает политолог.

НЕБОЛЬШАЯ РАЗНИЦА
На рост производительности труда и по-
ощрение конкуренции также нацеле-
ны экономические инициативы лидера 
«Яблока» Григория Явлинского и канди-
дата от партии «Гражданская инициати-
ва» Ксении Собчак.

Оба претендента на президентский 
пост предлагают довести размер пен-
сии до 40% от заработка.

В некоторых странах коэффици-
ент замещения достигает 70%, и «по-
хорошему мы тоже должны к этому 
стремиться, так что это вполне здра-
вое предложение кандидатов в прези-
денты», комментирует руководитель 
направления «Финансы и экономика» 
Института современного развития Ни-
кита Масленников. Но для этого нуж-
на реформа пенсионной системы, что 
займет не менее пяти лет, рассказал 
эксперт.

В то же время кандидаты, напротив, 
намерены снизить нагрузку по страхо-
вым взносам — по крайней мере на биз-
нес — через льготы или общее снижение 
страховых платежей.

В пакете мер Григория Явлинского — 
рост расходов на образование и науку. 
Увеличивать финансирование кандидат 
от «Яблока» предлагает за счет сокраще-
ния «неэффективных и напрасных рас-
ходов», поясняют в партии.

Еще один источник средств — ком-
пенсационный налог от выгодополуча-
телей приватизационных сделок. Для 
этого, как признают в партии, понадо-
бится комплексное политическое со-
глашение между государством, бизне-
сом и обществом.  

Также Явлинский призывает «обе-
спечить доступные и долгосрочные 
кредиты» — прежде всего для малого 
бизнеса и сельского хозяйства. Одна-
ко снизить стоимость заемных средств 
можно только путем снижения инфля-
ции, отмечает директор Центра иссле-

дования денежно-кредитных отноше-
ний при Финансовом университете 
при правительстве РФ Светлана Кри-
воручко.

— Но Центробанк этим и занимается 
сейчас. И мы уже видим, как уже опу-
стились ставки в экономике после за-
медления инфляции до 2,5%, — подчерк-
нула Светлана Криворучко.

ДОЛГ, НЕСОВМЕСТИМЫЙ 
С ЖИЗНЬЮ
Самые масштабные послабления в сфере 
налогов и сборов содержатся в предвы-
борной программе кандидата от КПРФ 
Павла Грудинина. В условиях 2016 года 
(за основу взят именно этот период, так 
как по 2017-му подведены еще не все 
финансовые итоги) реализация груди-
нинской программы «20 шагов» сокра-
тит доходы консолидированного бюд-
жета почти на 5 трлн рублей, до 23,4 трлн. 
Например, кандидат предлагает отме-
нить налог на добавленную стоимость 
(НДС), который сейчас дает 34% дохо-
дов федерального бюджета. Он намерен 
избавиться и от транспортного налога, 
а также от сборов системы «Платон». Не-
дополученные средства в этом случае 
составят 155 млрд рублей.

При этом расходы консолидиро-
ванного бюджета, согласно програм-
ме, вырастут почти на 20 трлн рублей — 
до 51 трлн. Так, кандидат предлагает 
направить на финансирование здраво-
охранения, науки и образования как ми-
нимум по 7% ВВП, что в сумме даст около 
11 трлн рублей дополнительных расхо-
дов. Еще 3,7 трлн рублей кандидат наде-
ется направить на увеличение пенсий 
до 50% от зарплат.

В сумме предлагаемые шаги приве-
дут к увеличению дефицита консоли-
дированного бюджета примерно в 9 раз 
по сравнению с показателем за 2016 год — 
до 27,6 трлн рублей. В пресс-службе 
КПРФ не ответили на запрос «Известий» 
по поводу того, как планируется компен-
сировать выпадающие доходы. Сам кан-
дидат не ответил на звонок редакции.

Очевидно, наращивать доходы пред-
полагается за счет прогрессивной шка-
лы налогообложения. Для покрытия 
дыры придется наращивать госдолг, так-
же следует из программы.

Но если заимствования увеличить 
на искомые 27,6 трлн рублей, долг вырас-
тет в четыре раза и достигнет 40% от ВВП 
против нынешних 10%.

Это спровоцирует сильнейшее паде-
ние курса рубля и увеличит инфляцию, 
убежден замдиректора Центра развития 
НИУ ВШЭ Валерий Миронов.

— Развивающиеся страны могут себе 
позволить госдолг в размере 40% от ВВП. 
Но для стран, у которых бюджет зависит 
от нефти, как в РФ, предел госдолга — 25% 
от ВВП, — пояснил эксперт.

С ним согласен и директор Институ-
та стратегического анализа ФБК Игорь 
Николаев. По его словам, теоретически 
нарастить госдолг можно, «но практи-
чески жить с таким уровнем нереально».

Политолог Антон Хащенко призыва-
ет вообще не искать «адекватной эконо-
мической составляющей в программах 
левых партий», поскольку они состоят 
в основном из популистских лозунгов.

— Цифры, которые там встречают-
ся, опять же для придания красоты, 
поскольку взяты с потолка. На все во-
просы: откуда деньги? — слышим желе-
зобетонное «национализируем (читать — 
отберем), вернем деньги из-за границы» 
(вероятно, тоже отберем). И это само 
по себе важный сигнал бизнес-сообще-
ству: в случае победы такого кандида-
та нужно будет бежать из страны со всех 
ног, — предупреждает эксперт.

ЦЕНЫ ПО УКАЗУ
Возвращать капиталы из-за границы 
и национализировать экономику наме-
рен не только Грудинин, но и лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский: он расценива-
ет эти шаги как способ получить допол-
нительные средства.   

— Мы много лет предлагаем национа-
лизировать производство алкоголя, та-
бака, сахара — это 3–4 трлн рублей! 30% 
бюджета, — рассказал он «Известиям».

Он также указывает, что из стра-
ны вывезено «порядка 60 трлн рублей», 
и призывает власти решиться на полно-
ценную амнистию капиталов. Как и Гру-
динин, он выступает за введение допол-
нительных налогов для богатых.

Предвыборный документ Владимира 
Жириновского содержит и «семь первых 
указов» кандидата — на случай его побе-
ды на выборах. Среди них — снижение 
цен на продукты и лекарства.

Проблемой ограничения роста цен 
на еду и лекарства, конечно, нужно за-
ниматься, убежден ведущий научный 
сотрудник лаборатории анализа инсти-
тутов и финансовых рынков Института 
прикладных экономических исследо-
ваний (ИПЭИ) РАНХиГС Юрий Симачев.

— Однако нельзя одним указом пре-
зидента заставить магазины и аптеки 
не повышать цены. Это так не работа-
ет, — подчеркнул эксперт.

Впрочем, учитывая электоральный 
перевес в сторону действующего прези-
дента Владимира Путина, все остальные 
кандидаты «на этих выборах решают 
собственные нишевые задачи», объяс-
няет политолог Александр Пожалов.

— В целом же проблема низкого ка-
чества и непроработанности многих 
предвыборных программ заключается 
в том числе и в том, что эти кандидаты 
или партии изначально не бьются за по-
беду, им достаточно какой-то ниши, что-
бы не отвечать потом как победителям 
за невыполнение своих обещаний, — до-
бавляет, в свою очередь, Антон Хащенко.

Поэтому, по мнению эксперта, самые 
экономически выверенные программы — 
у представителей власти, которым в сле-
дующем электоральном цикле придется 
показывать результаты работы.

Инфляция с маслом
Анастасия Князева

С ливочное масло в России подо-
рожало за прошлый год почти 

на 10% — до 535 рублей за кг. Об этом сви-
детельствуют данные Единой межведом-
ственной информационно-статистиче-
ской системы (ЕМИСС). Цена выросла, 
несмотря на увеличение внутреннего про-
изводства. Удорожание продукта было 
обусловлено ростом цены на масло 
в мире — поскольку Россия вынуждена 
ввозить его из-за рубежа. В Минсельхозе 
борются с ростом цен, субсидируя стро-
ительство молочных ферм.

Цены на сливочное масло в России 
в 2017 году росли опережающими инф-
ляцию темпами. Это следует из данных 
ЕМИСС, с которыми ознакомились «Из-
вестия». В среднем в рознице этот про-

дукт на начало января стоил 534,98 рубля 
за килограмм. Это на 9,6% больше, чем 
годом ранее. А инфляция за этот пери-
од составила, по данным Росстата, 2,5%.

Удорожание масла произошло 
на фоне роста объемов его производства 
в России. За 11 месяцев прошлого года 
было произведено 246 тыс. т, рассказали 
«Известиям» в Минсельхозе. Итог за весь 
2017 год пока подсчитывают.

— По предварительным данным, 
за весь прошлый год произвели 260 тыс. т 
этой продукции. Рост показателя за год 
составил 8%, — сообщила «Известиям» 
исполнительный директор Молочного 
союза России Людмила Маницкая.

Увеличение внутреннего производ-
ства должно толкать цены на сливоч-
ное масло вниз. Однако они выросли, 
поскольку продукт подорожал на ми-

ровом рынке. По словам исполнитель-
ного директора Национального союза 
производителей молока Артема Бело-
ва, в некоторых странах ЕС цены на мас-

ло в 2017 году достигали $8 тыс. за тонну. 
Это в 1,5 раза больше, чем годом ранее. 
Одна из главных причин резкого роста 
цен — дефицит сливочного масла в Евро-

пе. К нему привело то, что Китай в про-
шлом году стал активнее скупать этот 
продукт в ЕС из-за повышения спроса 
на него. В итоге во Франции уже забили 
тревогу из-за удорожания масла. Мест-
ные пекари назвали ситуацию крити-
ческой.

— Поскольку Россия зависит от им-
порта масла, цены на нашем внутреннем 
рынке отражают ситуацию на зарубеж-
ном, — объяснил Артем Белов.

Россия производит 82,5% объема по-
требления сливочного масла. Чуть ме-
нее трети — 90 тыс. т — импортируется, 
подсчитали для «Известий» в Молочном 
союзе России. Свыше 90% загранично-
го масла поступает к нам из Белоруссии 
в рамках взаимодействия стран в едином 
экономическом пространстве. А на цены 
белорусского масла также влияет ситу-
ация на европейском рынке. 

При этом, как посчитали производи-
тели, порядка 90% от всего произведен-

ного в России и завезенного из-за рубе-
жа масла удается реализовать в течение 
года. Остальные 10% идут в запасы и рас-
купаются в начале следующего года.

Обычно розничные сети повышают 
цены на продукцию в преддверии празд-
ников, отметили в союзе. Поэтому можно 
ожидать, что удорожание масла продол-
жится в ближайшее время. В этом году 
в России Масленицу начинают отмечать 
12 февраля. Однако серьезного удорожа-
ния ожидать не стоит, говорят эксперты.

Для того чтобы сдержать рост цен 
на масло и другие молочные продукты, 
в Минсельхозе принимают меры по уве-
личению производства молока. Так, про-
изводителям компенсируют 30% затрат 
на строительство молочных ферм. А че-
рез несколько лет в РФ будет реализо-
ван крупный инвестиционный проект 
по созданию молочных кластеров с ис-
пользованием высокотехнологичного 
израильского оборудования.

Двойное послание

Михаил Тегин

Экономический обозреватель «Известий»

«О ни сами не знают, чего они хочут». 
Этой ставшей крылатой цитатой 

из кинофильма «Не может быть» вполне 
можно описать недоразумение, которое 
произошло на полях Давосского эконо-
мического форума-2018.

А произошло вот что. Президент До-
нальд Трамп поспорил со своим же ми-
нистром финансов Стивеном Мну-
чином о курсе доллара. Последний 
24 января заявил, что «более слабый 
доллар хорош для нас в плане торгов-
ли и благоприятных [экономических] 
возможностей». Он добавил, правда, 
что «в долгосрочной перспективе сила 
доллара отражает силу экономики 
США и то, что он является и останется 
основной резервной валютой».

На этом фоне и так падающий дол-
лар вошел практически в пике. По-
сле этого вмешался Дональд Трамп. 
И не факт, что не вынужденно. День 
спустя президент заявил, что слова 
Мнучина были «вырваны из контек-
ста». «Доллар будет сильнее и сильнее. 
В конечном счете я хочу, чтобы он был 
сильным», — практически в приказном 
тоне отрезал глава государства.

Действительно, можно сказать, 
что Мнучин имел в виду силу дол-
лара. Но в долгосрочной перспекти-
ве. А обычно экономисты понима-
ют под этим период минимум от года, 
а то и больше. Трамп, очевидно, тоже 
дал сигнал о силе американской валю-
ты в долгосрочной перспективе.

В таком случае опровержение 
Трампом слов своего подчиненного 
можно отнести к категории «капитан 
Очевидность». Ведь доллар остается 
и будет оставаться в каком-то смысле 
сильным. Это по-прежнему ведущая 
мировая валюта со всеми атрибута-
ми: резервная валюта, валюта боль-
шинства внешнеторговых контрактов, 
фьючерсов на поставку нефти. И вряд 
ли ситуация кардинально изменится 
в ближайшее время.

Сам Мнучин позднее несколько 
стушевался и отступил от своих пре-
дыдущих заявлений. В мир полете-
ло сообщение, что комментарий чи-
новника не был «сдвигом в позиции 
по доллару вообще». Хотя финансист 
и признал, что «возможно, это немного 
отличается от [позиции] предыдущего 
секретаря казначейства, который от-
стаивал сильный доллар».

Такой комментарий, да еще и та-
кого высокого чина едва ли мог прой-
ти незамеченным. И не вызвать беспо-
койства. Ведь подобные речи из Белого 
дома не звучали уже очень давно, поч-
ти 30 лет. Тогда Америке понадобился 
«сильный» доллар, чтобы преодолеть 
очередной финансово-энергетический 
кризис. По ходу вскрылись и валют-
но-финансовые проблемы: кредитный 
и бюджетный дефицит, рост банков-
ских и госдолгов и многое другое.

Ситуация с госдолгом с тех пор 
по сути не изменилась. Он уже превы-
шает $20 трлн. Эту рекордную отмет-
ку показатель преодолел во второй по-
ловине прошлого года, увеличившись 
вдвое всего за 8 лет. Цифра растет при-
мерно на $28 тыс. каждую секунду.

Сейчас уже не важно, правильно ли 
инвесторы и журналисты интерпрети-
ровали громкое заявление министра 
финансов Штатов или нет. Факт оста-

ется фактом — после его высказывания 
в среду доллар заметно ослаб ко всем 
ведущим мировым валютам. Падение 
продолжилось и в четверг. Это оказа-
ло поддержку рублю, который до конца 
торгов 25 января держал курс на укреп-
ление. К вечеру доллар на Московской 
бирже стоил почти 55,5 рубля.

Валютные торги 26 января откры-
лись дальнейшим ростом рубля про-
тив иностранных валют. Правда, 
в течение дня участники рынка поти-
хоньку отыгрывали послание Трампа. 
К концу сессии доллар снова вернулся 
в диапазон от 56 рублей. Можно пред-
положить, что пока нисходящая тен-
денция по «американцу» не сменилась. 
И, скорее всего, укрепление доллара — 
это восходящая коррекция.

Ведь оперативно вернуть в «бутыл-
ку» «джинна» слабого доллара едва ли 
удастся. Поэтому урок из конфуза, воз-
никшего на полях Давосского экономи-
ческого форума, можно извлечь такой, 
как в известной басне Крылова: «А вы, 
друзья, как ни садитесь, все в музыкан-
ты не годитесь». По крайней мере имен-
но с этим ассоциируются противоре-
чивые заявления руководства США 
о том, какая валюта — слабая или силь-
ная — нужна экономике этой страны.

На контрасте с разноголосицей 
из Америки послания российских вы-
сокопоставленных чиновников были 
гораздо конкретнее. Наша макро-
экономическая политика «выстро-
ена таким образом, что она обеспе-
чивает долгосрочную стабильность 
реального эффективного курса руб-
ля». Об этом сказал министр экономи-
ческого развития Максим Орешкин. 
И в отличие от Трампа он дал более 
четкий долгосрочный ориентир отно-
сительно судьбы России. 3–3,5% рос-
та ВВП — «это тот уровень, на котором 
мы должны быть» через пару лет.

Учитывая демографическую ситуа-
цию в нашей стране, цель кажется до-
стижимой. Конечно, ничто не происхо-
дит само собой, и для ускорения роста 
придется постараться. Прежде все-
го необходимы структурные рефор-
мы, влекущие за собой повышение ка-
чественных характеристик рабочей 
силы. Это качество среднего образо-
вания и сокращение смертности граж-
дан в трудоспособном возрасте.

Важно не сворачивать с пути улуч-
шения инвестиционного климата. 
Снижать административную нагрузку 
на бизнес, упрощать бюрократические 
процедуры, изменить судебную систе-
му. Она должна быть абсолютным га-
рантом защиты прав человека, пред-
принимателя, собственности.

Учитывая, что Россия пока непло-
хо восстанавливается своими силами 
после кризиса — например, в отличие 
от США, чей госдолг равен 104% ВВП, 
наш — всего 10%, — возникает все боль-
ше возможностей для развития эко-
номики. Поэтому вполне можно согла-
ситься с мнением Максима Орешкина 
о том, что «потенциал у российской 
экономики, конечно, гораздо выше, 
чем у американской».

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции
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Елена Лория

В минувшую субботу в мире отмечали 
Международный день памяти жертв 

Холокоста. О том, почему в школах необ-
ходимо рассказывать об этой трагедии, 
нужен ли России комиссар по противо-
действию антисемитизму, как иудаизм 
относится к науке и современным тех-
нологиям и почему не стоит опасаться 
искусственного интеллекта, в интервью 
«Известиям» рассказал главный раввин 
России Берл Лазар.

Первого февраля администрация Том-
ской области должна передать еврей-
ской общине здание старинной синагоги. 
В чем ее уникальность и как она появи-
лась в Томске?

В Томске несколько синагог, и одна 
из них — деревянная солдатская синаго
га, построенная еще в царские времена. 
Местная община не приняла кантони
стов, которые возвращались со служ
бы в армии в Томск. На них смотрели 
как на недостаточно верующих, гра
мотных и соблюдающих. И тогда кан
тонисты решили: если так, мы постро
им свою синагогу.

Возможностей было не так много, по
этому ее возвели из дерева. А в 1930 году 
синагогу закрыли. В истории здания 
были разные периоды. Но когда я при
ехал туда лет семь назад и зашел внутрь, 
то увидел, что там в ужасных условиях 
живут 16 семей! Старое деревянное зда
ние без ремонта и коммуникаций пре
вратили в коммуналку.

Поэтому в первую очередь я попро
сил местные власти помочь этим людям. 
Слава Богу, мэр города пошел навстре
чу, и семьи переехали в нормальные ус
ловия. Сегодня здание полностью сво
бодно. Надеемся, что мы сумеем вернуть 
синагоге ее облик.

Это очень красивое деревянное зда
ние, снаружи и внутри еще сохранились 
орнаменты и украшения. Томская сина
гога — свидетель периода российской 
истории, от которого сегодня сохрани
лось немногое, наследие, важное и для 
еврейской общины, и для России в целом.

Но понадобится серьезная реставра
ция. Нужно найти чертежи, чтобы по
нять, как она выглядела первоначально. 
Предстоит большая работа, но мы го
товы к ней.

История Томской синагоги тесно связа-
на с периодом кантонизма. Известно, что 
в царской армии были отдельные полки 
из солдат иудейского вероисповедания. 
А что происходит сейчас, если молодой 
человек иудейского вероисповедания по-
падает в армию? Может ли он соблюдать 
все предписанные иудаизмом нормы?

Сегодня Минобороны полностью 
понимает важность того, чтобы солдат 
во время службы мог продолжать слу
жить Богу, найти ответы на вопросы, 
которые его волнуют, в том числе ду
ховные и религиозные. В основном это 
относится к православным и мусульма
нам, но у еврейского солдата тоже есть 
возможность соблюдать все праздни
ки, обычаи и традиции.

Соблюдающие евреи чувствуют пол
ную поддержку и понимание армей
ского руководства. Их не заставляют 
в шаббат и праздники делать то, что они 
не могут, решают вопросы с кошерной 
пищей, ношением кипы. Условия, кото
рые требуются для верующего челове
ка, сегодня в армии есть.

К вопросу о кипе. Что вы думаете об исто-
рии со студентом МГУ, у которого препо-
даватель отказался принимать экзамен, 
если тот не снимет кипу?

Я знаю многих студентов МГУ, ко
торые чувствуют себя там очень ком

фортно. Думаю, что это была отдельная 
история с профессором, который не так 
чтото понял, не был подготовлен. Да, 
если посмотреть устав университета, 
может быть, у преподавателя было пра
во требовать снять кипу, но это не прак
тикуется.

Сегодня во всех высших и средних 
учебных заведениях нет никаких проб
лем. В России это первый случай, когда 
возникли сложности у парня в кипе. Ду
маю, что там было чтото другое и чело
век просто зацепился за кипу, как это 
порой бывает. Нужен был повод.

К сожалению, через социальные 
сети тема быстро разошлась и стала 
горячей — заинтересованные люди 
подают это как проявление антисе
митизма. Но я не думаю, что антисе
митизм здесь сыграл какуюто роль, 
видимо, просто личные отношения 
между преподавателем и студентом 
не складывались. Но вопрос уже ре
шен, и всё позади.

УРОК ХОЛОКОСТА
27 января скорбная дата — День памяти 
жертв Холокоста, в этот день 73 года на-
зад солдаты Красной армии освободи-
ли узников Освенцима. Как вы считаете, 
достаточно ли внимания этой теме уде-
ляется в российских учебниках истории? 
Хорошо ли современные школьники зна-
ют об этой трагедии?

Думаю, что сегодня в Министерстве 
образования есть понимание, что исто
рия Холокоста очень важна. Не могу 
сказать, что ее изучают во всех школах, 
во всех классах, но она уже принята 
как часть истории не только еврейско
го народа, но и истории России, миро
вой истории.

Урок Холокоста, к сожалению, се
годня недостаточно используется для 
того, чтобы дать детям понимание то

лерантности, взаимопонимания. Мы ви
дим в мире разные примеры продолже
ния такой же идеологии, которая была 
у фашизма и нацизма. Нужно исполь
зовать историю Холокоста как инстру
мент — чтобы ребенок понял, как далеко 
можно зайти, если есть ненависть, если 
судить о человеке по цвету его кожи, на
циональности, религии.

Важно знать, что был такой период, 
что люди так жили. Холокост — это на
много большее, нежели просто истори
ческий факт в ряду других, о которых го
ворят в школе. Есть идеология, ставшая 
основой Холокоста и Второй мировой 
войны. Людей убивали только за то, что 
они были евреями, цыганами. И чело
век, который однажды побывал в Освен

циме, не только убежден, что был Холо
кост, — он начинает думать подругому.

18 января депутаты бундестага проголо-
совали за создание должности комис-
сара по противодействию антисемитиз-
му. Нужен ли в России такой комиссар? 
Насколько это явление распространено 
в нашем обществе?

В России сегодня положение несрав
нимо лучше, чем в Европе и многих дру
гих странах. С каждым годом уровень 
антисемитизма в России снижается. Ду
маю, что в обществе появилось понима
ние, что так не принято, что это дурной 
тон. Общество реагирует крайне нега
тивно на действия, которые можно ква
лифицировать как антисемитизм. В Ев
ропе, к сожалению, не так. Объяснить 
причину этого можно поразному: ми
грационные проблемы, антиизраиль
ские настроения. Думаю, что в Европе 
в целом либерализм и вседозволенность 
дают возможность так выражать отно
шение к евреям.

Я бы не сказал, что в России пробле
мы нет совсем. Она есть, и было бы хоро
шо, если бы на государственном уров
не появился человек, занимающийся 
этим вопросом, осуществлялся госу
дарственный мониторинг. Но если го
сударство не готово, я бы не сказал, что 
в стране это вопрос номер один.

«ГЛОБАЛЬНЫЙ МИР —  
КАК МАЛЕНЬКОЕ МЕСТЕЧКО»
Государство должно быть этническим 
или в современном мире более приемле-
мо понятие политической нации? В чем 
плюсы и минусы обеих форм?

На пространство, которое мы назы
ваем страной или государством, нуж
но смотреть иначе, чем раньше, когда 
люди собирались по этническому прин
ципу на какойто территории и создава
ли государства. Потом возникали раз
ногласия между этническими группами, 
жившими на другой территории, начи
нались войны, конфликты.

Сегодня на свете нет страны, в ко
торой живет одна этническая группа 
или национальность. Всё перемеша
лось, глобальный мир — как маленькое 
местечко, где все живут вместе. Человек 
сейчас может жить где хочет.

Сегодня у меня была пара, которая 
приехала из Израиля. Жена родилась 
в Марокко, жила в Монако, потом при
ехала в Израиль и оттуда переехала 
в Россию. Говорит, что чувствует себя 
здесь комфортно и хорошо. Ни слова по
русски не знает, но ищет работу.

Люди сегодня быстро принимают ре
шение переехать и легко адаптируются. 
Это новый мир, расстояния сократились, 
стало проще общаться с родственника
ми и друзьями, которые живут в другой 
стране. Человек не потеряет связи, если 
уезжает кудато.

Поэтому уже нельзя сказать, к при
меру: «Россия — для россиян». Это уже 
не работает. Сегодня Россия — откры
тая страна. Когда открыты границы, ле
тают самолеты, это уже в любом случае 

много национальная страна, необяза
тельно исторически. Сколько разных 
людей живет в одной Москве!

Нужно создавать государство на  
какихто ценностях. Если оно живет по
нятными и правильными ценностями, 
люди туда идут. Сейчас мало кто уез
жает в другую страну, потому что там 
больше возможностей работать. Рабо
тать уже можно из любой точки земно
го шара. Вряд ли люди ищут возможно
сти успешно реализовать себя только 
в экономическом аспекте. Им боль
ше важен аспект духовный, семейный, 
человеческий. А также комфортная 
жизнь, безопасность и условия воспи
тания детей.

Национальная идея государства долж-
на совпадать с духовными потребностя-
ми людей?

Не только духовными, но и матери
альными. В государство, где хорошие 
экология, медицина и образование, че
ловека тянет не потому, что он верит 
в национальную идею, а потому, что там 
ему хорошо и он может реализоваться.

Государство должно быть во всех отно-
шениях дружелюбно к человеку?

Да. По крайней мере, чтобы человек 
думал, что он нужен. В Европе новые 
подходы, ЛГБТ и так далее. Они гово
рят: «Приходите, тут свобода, всё раз
решено». Они хотят этим привлечь.

Это плохо или хорошо? Это ведь тоже 
одна из граней свободы.

Я думаю, что это плохо, потому что 
свобода — это не вседозволенность. 
Свобода — это возможность челове
ку реализовать себя, но внутри ра
мок, которые полезны не только для 
него, но и для общества в целом. К со
жалению, когда всё дозволено, есть 
последствия. Человек может счи
тать, что может делать всё что хочет. 
Не учиться, не соблюдать никаких пра
вил: ехать на красный, превышать ско
рость. Но это опасно не только для него, 
но и для других людей. Это не свобода, 
а сумасшедший дом.

ЖИЗНЬ КАК ДАР
Вы в России живете уже 27 лет и почти 
18 лет являетесь гражданином РФ, сво-
бодно говорите по-русски. Стала ли рус-
ская культура за это время частью вашей 
жизни?

Могу сказать одно: когда я уезжаю 
за границу, чувствую, что там культура 
точно не моя. И раньше так было. Когда 
я учился в США, чувствовал, что многое 
в культуре они потеряли изза техно
логического прогресса, изза того, что 
каждый человек решает сам, что нуж
но, как жить. Уже нет никаких правил.

Конституция США очень сильная. Но, 
к сожалению, сегодня мало людей, кото
рые понимают, что там написано. Сло
ва by the people, for the people относятся 
к обществу в целом, а сегодня трансли
руются как «для меня и ради меня, я сам 
решаю, как и что делать».

Ваши дети ходят в российскую школу?
Да. Они родились здесь, полностью 

чувствуют себя россиянами, иногда 
смотрят, что происходит на Западе, и го
ворят: «Это точно чужое, странное, не
понятное».

Россия столкнулась с серьезными де-
мографическими проблемами. И прави-
тельство ищет различные способы уве-
личения рождаемости. У вас, как у отца 
13 детей, есть идеи — как убедить жен-
щин рожать больше, что может мотиви-
ровать их к этому? Ведь причина не толь-
ко в отсутствии денег или жилья.

Деньги не могут стать стимулом, они 
могут облегчить жизнь. Стимул — вну
треннее убеждение, что прежде все
го это наша миссия на этом свете. Вто
рое — что это хорошо не только для меня, 
но и для моих детей и общества. Я при
шел на этот свет не только для того, что
бы жить комфортно, получать удоволь
ствие и забирать что возможно у этого 

мира — это эгоизм от начала до конца. 
Здесь мы живем ради других людей. По
дарить человеку жизнь — самый боль
шой дар, который Бог дал нам.

Когда ребенок растет в семье один, 
он не понимает, как правильно жить, де
литься своими эмоциями, как чувство
вать нужды другого человека. Он рас
тет эгоистом, потому что всё внимание 
только на него, всё ему. Сколько бы 
вы ему ни дали, этого будет мало.

Многодетность — это хорошо и для 
родителей. Те, у кого много детей, ак
тивнее, моложе. Они в 40 лет не чув
ствуют себя старыми людьми, у кото
рых нет сил. Они живут ради чегото, 
хотят помочь детям, воспитывать их, 
чтобы им было хорошо, потом думают 
о внуках. Это другая жизнь, настоящее 
богатство. 

Поэтому прежде всего в обществе 
должно быть понимание, что многодет
ная семья — это хорошо. Понятно, что 
нужны условия. Многодетная семья 
не может жить в однокомнатной квар
тире. Но Бог поможет, я в этом уверен. 
Я вижу, что многодетная семья получа
ет особое благословение, у родителей 
больше энергии. Они работают больше, 
думают, как зарабатывать, чтобы обес
печить детей. Так наш мир развивает
ся. Для счастья нужно до конца жизни 
чемто заниматься. И дома, и на работе, 
и в обществе.

Сейчас Минздрав России начал кампа-
нию по популяризации посмертного 
донорства. Развитие трансплантологии 
в нашей стране тормозится из-за насто-

роженного отношения общества к до-
норству. Между тем донорство хорошо 
развито в католических странах. И это — 
одна из заслуг Католической церкви. Как 
иудаизм относится к посмертному до-
норству органов?

Жизнь — самый большой дар, кото
рый мы получаем от Всевышнего. Имен
но поэтому здоровый образ жизни, спа
сение жизни человека — самая важная 
заповедь Торы. Если человек может 
спасти жизнь другому, нарушив тыся
чи заповедей, пусть нарушает и спаса
ет жизнь. Жизнь человека — это самое 
важное и ценное, что есть на свете. Если 
можно спасти жизнь, отдав орган, — это 
самое святое дело, которое человек мо
жет сделать.

Здесь нужно быть осторожным. По
чему люди боятся? Иногда это бизнес. 
Но если Минздрав установит жесткие 
и понятные правила, думаю, что боль
ше людей будут готовы давать свое со
гласие на посмертное донорство.

Если бы я был уверен, что каждый 
врач в России будет соблюдать законы, 
я бы с удовольствием агитировал за до
норство органов. К сожалению, я боюсь. 
Я знаю, что сегодня происходит в раз
ных больницах: иногда на первом месте 
коммерция, а потом здоровье человека.

ЧЕЛОВЕК — ПАРТНЕР БОГА
Как вы относитесь к расшифровке гено-
ма человека, к генетической корректи-
ровке, к продлению жизни с помощью 
современных технологий?

Очень положительно. Если мы мо
жем оперировать человека с помощью 
технологий, это самое правильное дей
ствие. Бог сотворил этот мир. И он мог 
бы его сотворить так, чтобы люди жили 
вечно, чтобы никто не болел, не голо
дал. Так же, как он дал нам воздух, мог 
бы дать всё, но Бог хотел, чтобы человек 
стал его партнером.

Человек может создать новую жизнь, 
лечить, продлевать жизнь, обеспечи
вать комфортные условия другому че
ловеку. К примеру, ЭКО выглядит вмеша
тельством. Но на самом деле это помощь 
появлению на свет человека. Самое по
лезное и правильное действие.

Мы создали фонд, который помога
ет родителям оплатить ЭКО. Я написал 
одному благотворителю, что с помощью 
его взносов на свет появился новый ре
бенок. Вы знаете, он был так счастлив! 
Он сказал: «Я чувствую себя так, будто 
сам стал дедушкой».

Наука и медицинские исследова
ния и открытия — самое важное, что 
есть на свете.

Что вы думаете об искусственном интел-
лекте, когда человек, по сути, присваи-
вает себе функции Творца и создает не-
органические формы жизни?

Есть одна вещь, которая не дана че
ловеку: создать чтото с нуля. Он не мо
жет взять ничто и создать чтото новое. 
Это может только Творец. Но Бог дал 
нам все возможности, инструменты, ма
териалы — металл, дерево, атомы, моле
кулы, всёвсё Бог создал для этого мира, 
чтобы мы его правильно использовали 
и развивали. Из металла можно сде
лать нож, которым можно убить чело
века, а можно прооперировать и спасти 
человеку жизнь. Нам дали все возмож
ности улучшать жизнь других, дарить 
людям счастье, комфорт.

Что такое искусственный интеллект, 
пока никто не знает. Бог дал нам воз
можность создать его. И это правиль
но. Вопрос: как мы будем его использо
вать? Искусственный интеллект — это 
инструмент. Будем его использовать 
правильно, отлично. Мир от этого толь
ко выиграет. Если неправильно, это мо
жет привести к коллапсу.

Интервью

”
СЕГОДНЯ НА СВЕТЕ НЕТ СТРАНЫ, В КОТОРОЙ ЖИВЕТ 
ОДНА ЭТНИЧЕСКАЯ ГРУППА ИЛИ НАЦИОНАЛЬНОСТЬ. 

ВСЁ ПЕРЕМЕШАЛОСЬ, ГЛОБАЛЬНЫЙ МИР — КАК МАЛЕНЬКОЕ 
МЕСТЕЧКО, ГДЕ ВСЕ ЖИВУТ ВМЕСТЕ. ЧЕЛОВЕК СЕЙЧАС  
МОЖЕТ ЖИТЬ, ГДЕ ХОЧЕТ

”
ЖИЗНЬ – САМЫЙ БОЛЬШОЙ ДАР, КОТОРЫЙ МЫ ПОЛУЧА-
ЕМ ОТ ВСЕВЫШНЕГО. ПОЭТОМУ ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗ-

НИ, СПАСЕНИЕ ЖИЗНИ ЧЕЛОВЕКА – САМАЯ ВАЖНАЯ ЗАПОВЕДЬ 
ТОРЫ. ЕСЛИ ЧЕЛОВЕК МОЖЕТ СПАСТИ ЖИЗНЬ ДРУГОМУ, НАРУ-
ШИВ ТЫСЯЧИ ЗАПОВЕДЕЙ, ПУСТЬ НАРУШАЕТ И СПАСАЕТ ЖИЗНЬ

«Человек, который 
однажды побывал  
в Освенциме,  
думает подругому»
Главный раввин России Берл Лазар — о Холокосте,  
скандале в МГУ и вере в современные технологии
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Ворота концлагеря Аушвиц I с фразой «Труд делает свободным» стали символом Холокоста | REUTERS | Kacper Pempel
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Региональное притяжение

Алиса Прудникова

Глава дирекции регионального 
развития ГЦСИ-РОСИЗО

Современное искусство сегодня  
все активнее идет в регионы. Еще 

несколько лет назад постоянно прихо
дилось доказывать его право на суще
ствование, объяснять его роль, эффек
тивность, влияние на общество. И вот 
наступил период, когда это влияние ста
ло всем очевидно. 

В регионах начинают восприни-
мать современное искусство как ак-
тивную действующую силу, импульс 
для развития собственных креатив-
ных процессов. Это дает ощущение 
присутствия жизни, энергии места. 
Институции современного искусства 
становятся хранителями и распро-
странителями этой энергии.

Проще говоря, когда в каком-то го-
роде появляется музей, то он, с од-
ной стороны, привлекает творческую 
молодежь региона, а с другой — ра-
дикально расширяет культурные го-
ризонты местного населения, су-
ществующего в условиях острого 
дефицита художественных впечат-
лений, жизнь города преображается. 
А это хорошо и для горожан, и для вла-
сти, и для бизнеса.

Правда, мы еще не до конца научи-
лись правильно применять это в ре-
гионах. Ведь ситуация везде разная, 
и формат определяют конкретные 
реалии (например, характеристи-
ки выставочных площадок, источ-
ники финансирования, наличие ху-
дожественных образовательных 

учреждений и т.п). Мы пытаемся ис-
пользовать опыт городов, где уже 
есть филиалы Государственного цен-
тра современного искусства в составе 
РОСИЗО (Екатеринбург, Калининград, 
Нижний Новгород, Томск...). Но вместе 
с тем каждый новый регион — это но-
вый опыт.

Например, сейчас мы начали посто-
янное сотрудничество с Тюменью. Это 
город, где, по идее, нет никаких пред-
посылок для развития современно-
го искусства. Однако там открылось 
новое музейное объединение, строи-
тельство которого шло больше 20 лет. 

И вот у них появился вопрос: чем 
открывать это пространство, с чего на-
чинать новую историю? Как позицио-
нировать его в городе? И мы создали 
для них специальный проект в рам-
ках IV Уральской индустриальной би-
еннале. В результате нам было сказа-
но: «Мы готовы продолжать. Мы хотим, 
чтобы современное искусство присут-
ствовало у нас постоянно».

Бывает, что на нас выходят пред-
ставители крупного бизнеса, гра-
дообразующие предприятия. По-
казательный пример — творческий 
индустриальный кластер «Октава», 
созданный по инициативе госкорпо-
рации «Ростех». Поскольку производ-
ство микрофонов на заводе «Октава» 
уже не требует таких площадей, кото-
рые были задействованы в советские 
времена, там решено было разместить 
Музей станка. Экспозиция, включаю-
щая реальные станки разных времен, 
будет оформлена с максимальным 
применением современных мультиме-
дийных возможностей, и здесь как раз 
открывается широкое пространство 
для творческих экспериментов совре-
менных художников. 

Я привела лишь два примера того, 
как регионы сегодня начинают движе-
ние в сторону современного искусства, 
но на самом деле таких примеров го-
раздо больше. Главное, что изменилось 
за последние 10 лет, — власть и бизнес 
увидели, какой действенной силой мо-
жет быть современное искусство.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

Культура

Спорт

Ледовая дружина на старте
Алексей Фомин,  
Севастиан Терлецкий

С егодня сборная России по хоккею 
начнет в Новогорске подготовку 

к Олимпиаде. В окончательную заявку 
вошли 15 игроков из СКА, восемь из ЦСКА 
и два — из «Металлурга». В качестве ре
зерва на случай травм в Южную Корею 
поедут защитники Никита Трямкин («Ав
томобилист») и Егор Яковлев (СКА), а так
же нападающий Владимир Ткачев («Ак 
Барс»). При этом даже с учетом вызова 
ветеранов Ильи Ковальчука, Сергея Мо
зякина, Василия Кошечкина и Павла Да
цюка наша сборная будет самой молодой 
командой турнира (средний возраст игро
ков 27 лет). Самый возрастной коллектив 
прибудет в Пхенчхан из Канады (30,5 года). 

Сборная РФ действует по собствен-
ной давней стратегии, поэтому состав 
мало кого удивил, заявил бывший глав-
ный тренер ярославского «Локомоти-
ва», чемпион России Алексей Кудашов.

— За исключением отдельных по-
зиций, ясно, кто будет забивать голы, 
кто обороняться, — отметил он. — У нас 
не очень большой выбор для сборной, 
поэтому взяли практически всех, кто 
соответствует уровню. Лишь в еди-
ничных случаях можно порассуждать 
о возможной замене, но это все на уров-
не небольшой погрешности — у тренера 
всегда будет минимальное предпочте-
ние в отношении одного-двух хоккеи-
стов. Поэтому я считаю, что все игро-
ки из списка достойны ехать в Корею.

После того как МОК допустил рос-
сийских спортсменов на Игры в Пхен-
чхане лишь под нейтральным флагом, 
а также инициировал особую проце-
дуру допуска отдельных атлетов на со-
ревнования, хоккейная сборная недо-
считалась ряда важных игроков. Это 
защитники Николай Белов (СКА), он был 
капитаном сборной на прошлогоднем 
чемпионате, а также Алексей Берегла-
зов («Металлург», Магнитогорск) и Ми-
хаил Науменков (ЦСКА). Кроме них 
не едут форварды Сергей Плотников 
(СКА) и Валерий Ничушкин (ЦСКА).

— Для меня потеря — Ничушкин, — 
продолжил Алексей Кудашов. — Не знаю, 

какое место ему отводилось бы в сбор-
ной. Многие считали, что он наигры-
вается в силовое звено к Андронову 
и Телегину, но в ЦСКА они в послед-
нее время нечасто играли вместе. Ви-
димо, по итогам этапов Евротура штаб 
сборной не удовлетворила эта связка. 
Но сам Валера в последних матчах КХЛ 
выглядел очень стабильно. Жаль Бело-
ва и Плотникова. Из-за санкций МОК 
работа тренеров по их наигрыванию 
в составе пошла насмарку. Но вариан-
ты замены есть. Может вписаться Каб-
луков. Нельзя исключать и Мозякина. 
Андронов и Телегин будут пахать, рас-
чищать пространство, а Сергей получит 
возможность завершать атаки.

Одной из главных интриг была судь-
ба Сергея Мозякина — лучшего бомбар-
дира и снайпера в истории чемпионатов 
СССР и России. Много вопросов вызвало 
его отсутствие на Играх в Сочи — на тот 
момент нападающий лидировал в бом-
бардирской гонке КХЛ, а по итогам се-
зона выиграл с «Магниткой» Кубок Гага-
рина. После поражения от Финляндии 
в четвертьфинале Олимпиады-2014 тог-
дашний главный тренер сборной России 
Зинэтула Билялетдинов, отвечая на во-
прос про Сергея Мозякина, заявил, что 
«он бы здесь до ворот не доехал». После 
этого нынешний наставник «Ак Барса» 
подвергся обструкции со стороны СМИ 
и болельщиков, а его фраза до сих пор 
является одним из самых популярных 
хоккейных мемов в нашей стране.

— Сергей — выдающийся игрок, 
но в нынешнем сезоне он уже не пока-
зывает своего привычного уровня, — 
заявил «Известиям» трехкратный 
олимпийский чемпион Виталий Да-
выдов. — По последним матчам видно, 
что он еще не набрал форму после трав-
мы. Создается ощущение, что его взя-
ли в сборную из желания восстановить 
историческую справедливость. Обыч-
но ничем хорошим такой кадровой под-
ход не заканчивается. Потенциальный 
провал Мозякина Знарку не простят. 
С другой стороны, мы помним, как Бы-
ков на чемпионате мира-2008 в Квебеке 
до последнего верил в Ковальчука, кото-
рый был в плохой форме. И в финале тот 
забросил Канаде две решающие шай-
бы и принес историческую победу (5:4).

Неожиданностью стало включение 
в состав форварда Ильи Каблукова. Его 
звено с Евгением Кетовым считается 
в СКА оборонительным, а сам 30-летний 
хоккеист никогда не выступал за нацио-
нальную команду на крупных турнирах.

— Это неброский игрок, но, если 
вспомнить, кто в последнее время 
приносил СКА больше очков в КХЛ, 
я не удивлюсь, если статистика окажет-
ся на стороне звена Каблукова и Кетова. 
Их голы в тяжелых матчах часто меняли 
ход встреч. И на последнем Кубке «Пер-
вого канала» они здорово себя прояви-
ли— отметил Алексей Кудашов, трени-
ровавший Илью Каблукова в «Атланте».

Спорным моментом многие экспер-
ты считают и преобладание в сборной 
игроков двух лучших и самых богатых 
клубов КХЛ — СКА и ЦСКА. Тренерский 
штаб питерских армейцев в лице Олега 
Знарка, Харийса Витолиньша, Владими-
ра Федосова и тренера вратарей Раши-
да Давыдова работает также и в сбор-
ной, а главный тренер их московских 
одно клубников Игорь Никитин трудит-
ся в национальной команде в качестве 
ответственного за защитников и игру 
в меньшинстве.

30 января в Москве сборная России 
сыграет товарищеский матч с командой 
Белоруссии, а 4 февраля — со «Спарта-
ком». На следующий день подопечные 
Олега Знарка отправятся в Корею.

Вторая Сочинская
Не допущенных в Южную Корею спортсменов ждет  
альтернативный турнир в столице прошлой зимней Олимпиады 

A — Для спортсменов, которые 
не вошли в список, в России 

проведем ряд турниров и пригласим 
туда иностранных спортсменов, — за-
явил Павел Колобков. — Запрета на учас-
тие в других соревнованиях у них нет. 
Сейчас работаем над деталями. Атле-
ты не должны оставаться без практики. 

Незадолго до старта Олимпийских 
игр в Пхенчхане МОК не предоставил 
приглашения огромному количеству 
россиян. При этом многие из них пре-
тендовали на медали, а такие спортсме-
ны, как Сергей Устюгов, Виктор Ан, Ан-
тон Шипулин, Александр Касьянов, 
Павел Кулижников и Денис Юсков, были 
явными фаворитами в своих дисципли-
нах. Однако в МОК заявили, что не мо-
гут комментировать отдельные случаи 
недопуска атлетов на Игры-2018. Более 
того, в организации отметили, что в от-
ношении спортсменов, не получивших 
приглашения, могут быть начаты допол-
нительные расследования.

Наибольшие потери наша команда 
понесла в биатлоне (приглашения полу-
чили всего четыре спортсмена), конько-
бежном спорте (четверо), лыжных гон-
ках (помимо Сергея Устюгова команда 
лишилась Александра Легкова, Евгения 
Белова, Максима Вылегжанина, Алек-
сея Петухова, Никиты Крюкова и Юлии 
Чекалевой), шорт-треке (на Играх-2018 
не выступят Виктор Ан, Денис Айра-
петян и Татьяна Бородулина) и сан-
ном спорте (Татьяна Иванова, Викто-
рия Демченко). Всех этих спортсменов 
мы вероятнее всего увидим в Сочи.

Приглашения в Пхенчхан получили 
169 российских атлетов, полный состав 
делегации — 340 человек. По словам пер-
вого вице-президента ОКР Станислава 
Позднякова, каждый спортсмен из за-
явки сам примет окончательное реше-
ние об участии в Играх.

— В России возможно организовать 
соревнования любого масштаба, — за-
явил «Известиям» председатель коми-
тета Госдумы по физической культуре, 
спорту, туризму и делам молодежи Ми-
хаил Дегтярев. — Более того, они успеш-
но проводятся, задавая планку качества 
и зрелищности для остальных стран. 
Нужно максимально отстоять права 
наших спортсменов в судах, подгото-
виться и принять участие в Олимпиа-
де-2018. После ее окончания возмож-
но продолжить обсуждение вопроса 
о проведении иных игр. Главная зада-
ча — защитить российских спортсменов 
от влияния политики, не ломать их судь-
бы, дать болельщикам возможность 
следить за соревнованиями с учас тием 
сильнейших. Вопросы приглашения из-

вестных спортсменов из других стран 
и вознаграждения для победителей мо-
гут быть проработаны в случае приня-
тия конкретного решения.

Строительство олимпийских объек-
тов в Сочи началось в конце 2007 года, 
все основные работы были завершены 
к 2013-му. Сейчас в городе есть объек-
ты для всех зимних видов спорта, пред-
ставленных в олимпийской программе. 

Спустя четыре года наследие Игр 
продолжает развиваться. В Сочи еже-
годно проходят сотни престижных со-
ревнований. Также здесь проводится 
этап «Формулы-1», а главный стадион 
комплекса «Фишт», где проходили це-
ремонии открытия и закрытия Игр-2014, 
переоборудован в футбольную арену 
и летом примет игры чемпионата мира. 

«Золотой орел» улетел  
в космос
Лучшим фильмом года признана драма «Салют-7» 

Анастасия Рогова

И тоги 2017 года подвела XXVI нацио
нальная премия «Золотой орел». 

Лучшим фильмом признали драму ре
жиссера Клима Шипенко «Салют7», глав
ные роли в которой исполнили Владимир 
Вдовиченков и Павел Деревянко. Таким 
образом, негласное противостояние «Са
люта7» и другой космической саги «Вре
мя первых» разрешилось в пользу проек
та продюсера Сергея Сельянова.

Главный конкурент «Салюта-7» тоже 
не остался без наград: за роль космонав-
та Алексея Леонова Евгений Миронов 
получил статуэтку в номинации «Луч-

шая мужская роль в кино». В той же но-
минации значились Александр Яценко 
за работу в картине «Аритмия» и Влади-
мир Вдовиченков.

Наблюдатели предсказывали победу 
в главной номинации именно «Аритмии». 
Драма о врачах режиссера Бориса Хлеб-
никова весь 2017 год собирала главные 
призы крупных российских кинофести-
валей и даже конкурировала с фильмом 
Андрея Звягинцева «Нелюбовь» за право 
представлять Россию на «Оскаре».

Но в итоге «Аритмию» отметили при-
зом в номинации «Лучшая женская роль 
в кино» — «Золотой орел» достался Ири-
не Горбачевой. 

Не оставили без награды и Андрея 
Звягинцева — он снова получил статуэт-
ку за лучшую режиссуру (ту же награ-
ду завоевал и его предыдущий фильм 
«Левиафан»). На церемонию Звягин-
цев не пришел — по словам продюсе-
ра Александра Роднянского, заболел. 
Остается надеяться, что режиссер по-
правится к моменту церемонии вруче-
ния премии «Оскар» — «Нелюбовь» пред-
ставлена в номинации «Лучший фильм 
на иностранном языке».

Лучшим актером второго плана стал 
Владимир Ильин за роль Сергея Короле-
ва в фильме «Время первых». Зал устроил 
Ильину овацию. Актер появился на экра-

не после долгого перерыва и поразил 
всех точным и мощным образом велико-
го советского конструктора. Приз в но-
минации «Лучший сценарий» достался 
Анастасии Пальчиковой за фильм Вале-
рия Тодоровского «Большой».

«Золотой орел» традиционно не за- 
мечает и слишком «зрительские», 
и слишком авторские фильмы. Самый 
кассовый российский фильм 2017 года — 
киносказку «Последний богатырь» — от-
метили лишь в номинации за лучшую 
работу художников по гриму (статуэт-
ки унесли Петр Горшенин и Ольга Афи-
ногенова). А привлекшие к себе внима-
ние в прошлом году и снискавшие успех 
на множестве фестивалей (в том числе 
за рубежом) драмы дебютантов — «Близ-
кие» Ксении Зуевой, «Теснота» Канте-
мира Балагова, «Как Витька Чеснок вез 
Леху Штыря в дом инвалидов» Алек-
сандра Ханта — и вовсе в номинациях 
не были представлены. 

Сюрреалистическая сказка Рустама 
Хамдамова «Мешок без дна» с неверо-
ятной красоты и сложности костюма-
ми, уникальной операторской работой 
не попала ни в одну из «технических» 
номинаций, а была представлена лишь 
в одной — «Лучшая женская роль второ-
го плана» (Анна Михалкова). Но здесь по-
беда досталась Алисе Фрейндлих («Карп 
отмороженный»). 

Министр культуры Владимир Ме-
динский поздравил российских кине-
матографистов и выразил уверенность 
в дальнейшем успехе отечественной ки-
ноиндустрии.

— Все фильмы, представленные в но-
минациях, на мой взгляд, замечатель-
ные, — отметил Владимир Мединский. — 
А их создатели — соавторы рекорда 
российского кино 2017 года. 

Министр пожелал собравшимся 
не останавливаться на достигнутом 
и ставить новые рекорды. 
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